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EDITORIALE - SOMMARIO

Tra presente e futuro  
La riapertura del viadotto e lo sperato snellimento del traffico su via 

dell’Aeroporto è una boccata di ossigeno per chi tutti i santi giorni 

è costretto a rimanere in apnea lungo quella strada. Ancora di più lo 

saranno gli interventi previsti, in particolare il sovrappasso all’in-

crocio con via Trincea delle Frasche e le rotatorie previste, anche sul 

lato Fiumicino nord. 

Per il Porto crocieristico si entra nella fase decisiva, dopo le osser-

vazioni e le controdeduzioni ora si attende la Valutazione della com-

missione esaminatrice, un momento decisivo per il futuro di Fiumi-

cino. Nel convegno sul progetto della Fiumicino Waterfront si è par-

lato anche di navigazione fluviale, altro progetto importante, e del 

futuro del Porto canale, senza pescherecci e cantieristica trasferita 

al Porto commerciale, bisognerà ripensare alla sua destinazione. È 

partita l’operazione di arredo delle aree verdi “Fiumicino in fiore”. 

Quelle precedenti sono durate poco, speriamo che queste possano 

avere un esito migliore. Il problema della spesa è secondario, c’è 

sempre questa idea che per il decoro e la bellezza siano soldi buttati, 

come è accaduto per l’installazione della scultura della Giunta Mon-

tino su quella stessa rotonda. Niente di più sbagliato, basta andare 

a vedere quanto investono nel decoro i centri turistici più evoluti. 

La partecipazione di Gianfranco Pascucci al convegno internazio-

nale di Tenerife sulla salute umana e quella degli oceani e il premio 

al Micro Forno di Luca Pezzetta: Fiumicino con alcuni dei suoi “am-

basciatori” si conferma sempre più cittadella del gusto. 



Riapre tutto 
il viadotto 
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L
a notizia era nell’aria: il viadotto 
verrà riaperto al traffico su en-
trambe le carreggiate. E la con-

ferma è arrivata il 27 giugno nell’Aula 
consiliare dove Anas e Amministra-
zione comunale hanno fatto il punto 
sugli interventi relativi alla viabilità 
del territorio per garantire una circo-
lazione più fluida e sicura. Presenti al-
la conferenza stampa il sindaco Mario 
Baccini, l’assessore comunale ai Lavo-

ri pubblici Giovanna Onorati, il diri-
gente Area Strategie del Territorio 
Massimo Guidi, il dirigente Area La-
vori pubblici Mauro Rosatelli, l’inge-
gner Marco Moladori, responsabile 

Struttura Territoriale di Anas Lazio, e 
l’ingegner Fausto Ferri, direttore dei 
lavori. È stato direttamente Moladori 
a chiarire una volta per tutte la que-
stione: “È stata fatta una perizia da 
parte del professor Mauro Paolo Pe-
trangeli con monitoraggio e prove di 
carico che ha verificato come il via-
dotto di via dell’Aeroporto sia sicuro, 
a breve potremo riaprirlo”.  
 

Riapertura del viadotto  
 
Quindi riapertura anche senza il conso-
lidamento dei piloni, né cerchiaggio e 
placcaggio delle travi, sulla base della 
perizia di Petrangeli, uno dei massimi 
specialisti con il suo studio nella presta-
zione di servizi e consulenze nel setto-
re delle grandi opere di ingegneria civi-
le in Italia, con particolare riferimento 
alla progettazione di infrastrutture 

stradali. Demolizione e ricostruzione, a 
questo punto sono rinviate a dopo il 
Giubileo; entro l’estate è attesa la ria-
pertura per alleggerire il traffico caoti-
co con un costo per la segnaletica di 

50mila euro. Verrà aperta al traffico la 
carreggiata nord del ponte in direzione 
aeroporto, con due corsie per senso di 
marcia e sistemazione della segnaleti-
ca in entrambe le carreggiate. Restano 
solo le limitazioni ai mezzi pesanti che 
dovranno uscire e utilizzare la viabilità 
secondaria, anche perché verranno in-
stallate delle telecamere. 
 

Installazione di  
sistemi di monitoraggio 
e sensori 
 
Per garantire la sicurezza dei veicoli 
verranno installati sistemi per moni-
torare il loro transito per quelli con 
peso superiore ai 35 quintali, oltre a 
sensori per controllare il comporta-

mento strutturale del ponte. Questi 
sistemi assicureranno un transito si-
curo e monitorato. Lavori da settem-
bre 2024 ultimati entro ottobre per 
un costo previsto di 75mila euro.  

L’annuncio dell’Anas  
dopo una perizia che ne certifica 
la sicurezza: “Le carreggiate 
verranno riaperte”.  
Baccini: “Previsti tanti altri 
interventi, un forte investimento 
per il  futuro della città” 
 
di Alberto Sestante  

PRIMO PIANO
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Snodi viari  
 
Come avevamo anticipato nel nume-
ro di giugno, il Comune di Fiumicino 

ha richiesto la realizzazione degli 
snodi viari 1 e 2 per consentire il col-
legamento temporaneo tra via del La-
go di Traiano e il Corridoio C5. Que-
sto intervento, con un costo stimato 
di circa 350mila euro, mira a migliora-
re la viabilità alternativa necessaria 
durante la demolizione del viadotto 
ma anche la sicurezza: “Perché l’in-
crocio attuale tra via del Lago di Tra-
iano e il Corridoio C5 è decisamente 

pericoloso e va eliminato”, spiega il vi-
cesindaco Giovanna Onorati. Anas ha 
redatto il progetto esecutivo, appro-
vato dal Comune nel mese di aprile. Il 

cantiere è già aperto e l’intervento 
verrà completato entro settembre 
2024 per un costo di 350mila euro.  
 

Il sovrappasso a via 
Trincea delle Frasche  
 
Anas ha confermato la realizzazione 
dell’opera con un investimento di 15 
milioni di euro. L’intervento principa-
le riguarda l’incrocio con via Trincea 

delle Frasche con due livelli di pas-
saggio. A raso c’è la nuova grande ro-
tatoria da realizzare per evitare se-
mafori e attraversamenti, permet-
tendo alle auto di circolare con mag-
giore fluidità. Un ampio sistema di 
rampe permette il collegamento con 
la viabilità locale in tutte le direzioni. 
Sopra la rotatoria su un piano rialza-
to passa il sovrappasso che prosegue 
dritto senza interruzioni in entrambe 
le direzioni di marcia, verso l’aero-
porto a nord e il Ponte della Scafa a 
sud. La strada resta a due corsie, una 
per ogni senso di marcia, non a quat-
tro come prevedeva inizialmente il 
progetto originario del Comune di 
Fiumicino. 
 

Svincolo Fiumicino sud 
 
Per eliminare un altro tappo che si 
forma tra via dell’Aeroporto e lo svin-
colo con via della Scafa, Anas ha stan-
ziato 2 milioni di euro per il “Miglio-
ramento funzionale dello svincolo 
Fiumicino sud”. Ci sarà un sistema di 
nuove rotatorie con cambi di direzio-

ne di marcia e rientri che renderanno 
molto più fluida anche via della Scafa.  
 

Ponte della Scafa 
 
Mentre il resto della viabilità sembra 
trovare delle soluzioni, per la grande 
incompiuta, il nuovo Ponte della Sca-
fa, il Comune di Roma resta arroccato 

PRIMO PIANO
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sull’inutile ponte di 18 metri dal costo 
esorbitante. Per tutte le persone di 
buon senso la soluzione resta l’allarga-
mento dell’attuale Ponte della Scafa, 
già potenziato e reso sicuro da Anas. Il 
sindaco Baccini ha intenzione di chie-
dere al Comune di Roma chiarimenti in 
merito e cercare di trovare una propo-
sta condivisa efficace e utile per tutti.  
 

Il nuovo semaforo 
intelligente  
 
Nel frattempo a giugno sono stati fatti 
da Engie per il Comune di Fiumicino 
interventi sull’impianto semaforico 
tra via dell’Aeroporto e via Trincea 
delle Frasche. Il nuovo impianto è  una 

soluzione avanzata, progettata per 
migliorare l’efficienza e la sicurezza 
del traffico stradale. Il sistema è equi-
paggiato con un dispositivo elettroni-
co dotato di radar per il monitoraggio 
del flusso di veicoli, consentendo di 
stimare la densità del traffico nelle di-
verse fasce orarie. Di conseguenza, 
durante i periodi di massima affluen-
za, il semaforo agevolerà il passaggio 
con un maggior tempo di verde a favo-
re delle strade più intasate. Per i pe-
doni è stato inoltre inserito un segna-
le luminoso “countdown” che agevo-
lerà il passaggio. Il sistema sarà gesti-
to digitalmente da un nuovo centrali-
no semaforico interfacciato con una 
piattaforma di telegestione per il mo-
nitoraggio, in tempo reale, di tutto 
l’impianto, che include una completa 
riprogettazione delle linee di segnala-
zione semaforiche per migliorare i 
tempi dei segnali. Si tratta del sistema 
di countdown e lanterne Rsl (Red Safe 
Light) di controllo del rosso pedonale 
su carreggiata che permetterà al pe-
done di vedere meglio quando passa-
re in sicurezza, interrompendo il flus-
so veicolare. 
“Il nuovo sistema di gestione del traf-
fico – interviene Giovanna Onorati, 
assessore ai Lavori pubblici – non so-
lo ottimizzerà il transito stradale, ma 
migliorerà anche la sicurezza e l’effi-
cienza complessiva del sistema di 

controllo del traffico urbano, in uno 
degli snodi più cruciali e importanti 
di Fiumicino.  Una soluzione che 
aspettavamo da tempo e che per-
metterà una gestione più dinamica e 
responsiva delle condizioni stradali”, 
conclude il vicesindaco sottolinean-
do come Fiumicino sarà uno dei pri-
mi comuni italiani e il primo nel Lazo, 
a installare un prodotto innovativo 
come il Red Safe Light. 
“Questi importanti  progetti  – spiega 
il sindaco Mario Baccini – non rap-
presentano solo un miglioramento a 
breve termine, ma soprattutto un in-
vestimento per il  futuro della nostra 
città. Garantiranno una viabilità effi-
ciente, sostenendo lo sviluppo urba-
no e il benessere di tutta la comunità. 
Inoltre con l’attuazione delle opere, 
presentate oggi in collaborazione 
con Anas, stiamo ponendo la sicurez-
za dei cittadini al centro delle nostre 
priorità. L’installazione di sistemi di 
monitoraggio avanzati ci permetterà 
infatti di vigilare costantemente sul-
le condizioni del traffico e delle infra-
strutture. L’apertura  della nuova 
carreggiata nord del ponte ridurrà 
significativamente i tempi di percor-
renza per chi si sposta verso l’aero-
porto e le aree limitrofe. L’obiettivo 
è  quello di  ridurre i disagi quotidiani 
per i residenti e i turisti e liberare la 
città dalla morsa del traffico”. 

PRIMO PIANO
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In bicicletta 
dentro l’aeroporto 
I

nsieme alla presentazione dei 
progetti della viabilità locale in 
collaborazione con Anas, si è fat-

to riferimento anche alla partenza 
ormai prossima, ma non in “sovrap-
posizione”, dei lavori relativi alla “ci-
clabile dell’aeroporto” che si inseri-
sce proprio in questo programma. Il 
progetto è di Aeroporti di Roma, con-
cordato con il Comune di Fiumicino, 
ma  l’iter autorizzativo è ormai con-
cluso. Se ne parla da tanto di questa 

pista e finalmente si riesce a vedere il 
progetto che collega la pista esisten-
te lungo viale del Lago di Traiano con 
le sedi Adr e arriva nei pressi della 
stazione ferroviaria.  
Si sviluppa in parte a fianco della Ri-
serva Statale Litorale Romano e nel-
l’area del Porto di Claudio, permet-
tendo una doppia possibile fruizione: 

di supporto e di servizio all’area aero-
portuale e turistica. Agli obiettivi 
funzionali, si associa l’opportunità di 
ricucire tratti di percorsi ciclabili esi-
stenti e previsti ma ancora non colle-
gati fra loro. 
In prossimità della pista ciclabile in 
progetto troviamo numerose infra-
strutture di connessione: via della 
Scafa, autostrada Roma- Fiumicino, 
stazione ferroviaria dell’aeroporto, 
viale del Lago di Traiano. E tante altre 
ciclabili, come il Corridoio C5, l’argi-
ne del Tevere fino a Parco Leonardo, 
la Noemi Magni in via Coccia di Mor-
to da cui si congiunge il tracciato fino 
alla sede comunale e poi al lungoma-
re della Salute attraversando ponte 
Due Giugno e viale Traiano.  
Il progetto persegue, dunque, due fi-
nalità: un collegamento funzionale 
fra le principali strutture lavorative 

aeroportuali, la stazione ferroviaria 
e il centro abitato di Fiumicino; la mi-
glior fruibilità di un territorio di no-
tevole interesse culturale, storico e 
archeologico. 
Il tracciato permetterà inoltre di frui-
re di elementi di interesse storico-ar-
cheologico come i resti del molo set-
tentrionale di Claudio (in prossimità 

del tratto su via Francesco De Pine-
do, via dell’Aeroporto di Fiumicino, 
via Guidoni);  area archeologica di 
Monte Giulio (in prossimità di via A. 
Guidoni);  di elementi di interesse 
museale-monumentale come il Mu-
seo delle Navi romane (su via A. Gui-
doni); il Monumento ai Caduti di Kin-
du (su via A. Guidoni); e di elementi di 
interesse ecclesiastico come la par-
rocchia di Santa Maria degli Angeli. 
In generale si migliora l’efficacia dei 
collegamenti funzionali grazie a trac-
ciati, il più diretti possibile. Il tracciato 
della pista ciclabile ha un’elevata effi-
cienza funzionale, nel collegare fra di 
loro i luoghi di lavoro aeroportuali, la 
stazione ferroviaria e il centro di Fiu-
micino, fino al mare e a Roma, se si rie-
sce a collegare le piste ciclabili esi-
stenti e in progetto. In tal senso il col-
legamento verso “Portus” risulta stra-
tegico in quanto manca oggi un colle-
gamento con la pista ciclabile che por-
ta a Roma e che arriva dal Tevere. 
Altro punto di forza è il miglioramen-
to della fruizione nei siti d’interesse 
culturale, storico e archeologico con 
l’evidenziazione delle unicità presen-
ti che rappresentano un elemento 
fortemente “reputazionale” per la pi-
sta ciclopedonale e per Adr poichè so-
no molteplici i punti d’interesse che il 
percorso ciclabile connette, a iniziare 
dalle “memorie” dei Porti di Claudio e 
del vicino porto di Traiano. Elementi 
di grande interesse e “attrattori” turi-
stici, che possono determinare lo svi-
luppo di nuove attività ricettive e i 
servizi complementari. Senza dimen-
ticare l’ecosostenibilità degli inter-
venti in progetto e le positive ricadu-
te di questi sul bilancio ambientale 
dell’area con minor uso dei mezzi su 
gomma e velocizzazione dei tempi di 
percorrenza. 

Il progetto della pista verso il 
Leonardo Da Vinci. Si potrà 
andare al lavoro pedalando e 
attraversare siti di rilevanza 
turistica e archeologica  
 
di Chiara Russo 

CICLABILI





Porto, si  
attende la Via 
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I
l 27 giugno il Comitato “Il Timone” 
ha promosso il convegno sul “Por-
to Turistico Crocieristico di Isola 

Sacra Fiumicino”. Nella sala Carrozzi 
del Resort QC Terme sulla Portuense 
sono stati invitati il sindaco Mario 
Baccini, l’amministratore delegato di 

Fiumicino Warefront Galliano Di 
Marco e il dirigente del Comune con 
delega all’attuazione del progetto 
Massimo Guidi. In platea tanti ospiti 
del mondo imprenditoriale, rappre-
sentanti di Terna, Acea, Royal Carib-

bean Group, Università Popolare de-
gli Studi di Milano, Open Fiber, Star-
gate Security, Exelentia veicoli elet-
trici, Federalberghi, balneari, opera-
tori della pesca, produttori agricoli 
del territorio, del settore finanziario e 
bancario, professionisti e tecnici.  
“In previsione della ormai imminente 
approvazione della Valutazione di Im-
patto Ambientale da parte del Mini-
stero dell’Ambiente per sbloccare 
l’iter del progetto definitivo e quindi 
la sua realizzazione – ha esordito 
Giampaolo Nardozi, presidente de Il 
Timone – abbiamo voluto organizza-
re questo incontro sulle novità pro-
gettuali e sulle prospettive di breve e 

medio termine di sviluppo operativo. 
Un evento pensato per offrire infor-
mazioni, sia al mondo delle imprese 
come ai cittadini, indispensabili per 
avere un’idea corretta del progetto. 
Riteniamo che un simile evento possa 

avere diverse e favorevoli ricadute 
sull’opinione pubblica in merito alla 
valutazione degli effetti positivi del 
nuovo porto sull’economia e sulla re-
altà sociale del nostro territorio”. 
Si è poi passati agli interventi, prima 
di tutto del sindaco: “Opera strategi-
ca – ha ribadito – una grande oppor-
tunità su tutta la linea. L’alternativa 
alla variante non esiste o meglio è un 
film dell’orrore. Si dovrebbe tornare 
al vecchio progetto con 500mila me-
tri cubi de residenziale e torri alte più 
di 40 metri. I problemi ambientali so-
no superabili con la banchina elettri-
fica e i motori spenti, quelli della cola-
ta di cemento no. Avremo una nave da 
crociere per 3-4 giorni alla settimana 
e super yacht come a Porto Cervo. È 
un’opera del bene e non del male con 
un indotto enorme e ricadute su tutto 
il tessuto economico e dell’occupa-
zione. Avremo dalla società 15 milioni 
di euro con cui migliorare i servizi e la 
viabilità, da sommare al programma 

degli interventi già previsti poi da 
Anas. Potremo incassare altri 3-5 eu-
ro per ogni passeggero che sbarca, al-
tre risorse preziose da reinvestire 
ogni anno”.   
Il microfono è poi passato nelle mani 

Il convegno del 27 giugno de Il 
Timone, occasione per fare il 
punto della situazione. Presentate 
dieci osservazioni, poi le risposte. 
Ora manca solo la decisione finale  
 
di Marco Traverso 

PORTO CROCIERISTICO
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di Galliano, ad di Waterfront: “È la 
prima volta che vengo invitato da-
vanti a una platea che non ha posi-
zioni precostituite – ha commentato 
– Prendo atto che la città non è tutta 
contraria, come si vorrebbe fare cre-
dere, e che anzi è forse di più dalla 
parte del progetto. Ringrazio il sin-
daco che ci ha sempre sostenuto e il 
Comitato Il Timone per l’invito”.   
Subito dopo si è passati alle soluzioni 
proposte all’attenzione della Via. 
 

Banchina elettrificata 
Il progetto include l’elettrificazione 
della banchina crocieristica con Ter-
na (impianto di shore-power o cold 
ironing) che consentirà alla nave or-
meggiata di spegnere i motori, azze-
rando le emissioni in atmosfera e il ru-
more durante la sosta in porto, inter-
vento del costo di 20 milioni di euro 
tutti a carico del privato. 
 

Dragaggio ed erosione 
Viene escluso nuovo impatto erosivo, 
visto che gran parte dell’antemurale 
era stato realizzato. Ci sarebbe poi il 
dragaggio del bacino, prima e dopo 
con la manutenzione, a garantire una 
grande quantità di sabbia da utilizza-
re contro l’avanzata del mare. Una 
volta messe le scogliere, Fregene at-

traverso il ripascimento potrebbe 
avere una nuova grande spiaggia. Si 
parla di circa 3 milioni di metri cubi di 
sabbia, un valore per Regione e Co-
mune che dovrebbero gestire il ripa-
scimento di almeno 60 milioni di euro.  
 

Posizione unica  
La premessa di fattibilità parte dalla 
straordinaria posizione strategica 
del luogo, nel mezzo del Mediterra-
neo, primo mercato dei porti turistici 
nel mondo, con il centro di Roma a 
meno di 30 chilometri, circondato da 
siti di enorme interesse culturale e 
archeologico. E poi la forte intermo-
dalità, garantita dalla vicinanza del-
l’aeroporto, della stazione ferroviaria 
Fiumicino-Roma e della viabilità re-
gionale e autostradale.  
 

Navi da crociera 
Ci saranno al massimo 3-4 navi da 
crociera a settimana, non solo della 
Royal Caribbean ma anche di altre 
compagnie. L’Ad ha dichiarato di voler 
praticare una rigorosa procedura di 
attracco o “berthing policy”.  
 

La più bella 
Marina d’Italia 
Ovviamente nel porto non attracche-
ranno solo navi da crociera ma anche 

altre imbarcazioni. Si punta su mega 
e giga yacht (oltre 40 metri di lun-
ghezza) e ai super yacht (da 25 a 50 
metri). Otre al diporto di più piccola 
taglia e alla scuola di vela, il tutto per 
un totale di circa 1.200 posti barca. 
La Marina sarà gestita da una delle 
società più importanti al mondo, 
punti di riferimento sono i porti di 
Antibes, Porto Cervo e Palma di Ma-
iorca.  
 

Occupazione  
La Fiumicino Waterfront si è rivolta 
alla Ernst & Young per lo studio sul-
l’impatto occupazionale del  nuovo 
porto crocieristico sulla città. Stando 
le loro stime nella fase di costruzione 
dell’opera saranno circa 8mila gli oc-
cupati mentre, avviata l’attività cro-
cieristica e diportistica, ci saranno 
5.300 nuovi posti di lavoro fissi. 
L’investimento complessivo previsto 
per il progetto è di circa 600 milioni 
di euro, dei quali oltre la metà entro il 
2025 per la realizzazione dell’infra-
struttura complessiva e delle opere 
funzionali.  
 

Il residenziale  
Rispetto al progetto originario del 
Porto della Concordia  in quello at-
tuale l’impatto edilizio si riduce del 

PORTO CROCIERISTICO
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37% passando dagli originari 67.600 
metri quadrati a 42.500. Si riduce an-
che l’altezza massima degli edifici, da 
40 a 22 metri, e migliora la visuale li-
bera verso il mare, dal 69 al 77%. 
 

Il Colosseo sul mare 
Ha suscitato curiosità il render pre-
sentato dell’edificio circolare, il “Cir-
cular Building”, già ribattezzato “Co-
losseo sul mare”, che ospiterà gli uffici 
di direzione e organizzazione del por-
to. Accanto ci sarà l’albergo, un hotel 
da 200 stanze e 50 mini appartamenti 
con aparthotel per soggiorni di mag-
giore durata, edifici di servizio. A que-
sti si aggiunge una grande piazza pub-
blica coperta, luogo di ritrovo, spazio 
per eventi o mercato cittadino, e 
un’area verde destinata a parco pub-
blico di 150mila mq, con aree e edifici 
minori attrezzati per la pratica spor-
tiva, per attività ricreative, ristoro e 
vita associativa. 
 

Il faro e i bilancioni  
Il vecchio faro sarà ristrutturato e 
messo a disposizione del Comune di 
Fiumicino come area espositiva, i bi-
lancioni verranno rivisitati mante-
nendone la peculiare tipologia archi-
tettonica e convertiti in spazi ricreati-
vi, associativi e di ristorazione.  
 

La viabilità 
Nel convegno è intervenuto anche 
l’ingegner Massimo Guidi che si è de-
dicato ad aspetti tecnici, compreso 
quello della viabilità. “Con Città Me-
tropolitana si ragiona sull’ipotesi di 
sviluppare il secondo ramo della Ro-
ma-Lido fino a Fiumicino – ha detto –
 in queste ore con Anas ci sono proget-
ti già approvati per realizzare un so-
vrappasso tra via Trincea delle Fra-
sche e via dell’Aeroporto, che diven-
terà molto più scorrevole grazie an-
che ad altri interventi. C’è da ridise-
gnare il rapporto della città con il ma-
re, ripensare a cosa fare del Porto ca-
nale, visto che sarà liberato dalla flot-
ta peschereccia e dalla cantieristica, 
diretti nella darsena del Porto com-
merciale. E poi il progetto della navi-

gabilità del Tevere rilanciato recente-
mente con una nuova delibera di 
Giunta comunale”.  
 

I lavori  
Si procederà nella costruzione per 
lotti funzionali, sulla base delle pre-
scrizioni ricevute, il  primo lotto 
comprenderà la diga foranea (Molo 
Traiano), le parti funzionali del molo 
sottoflutto (Molo Adriano) e del molo 
di spina e di approdo crocieristico 
(Molo Claudio), le opere di dragaggio, 
la colmata a terra e il ripascimento 
previsto a Fregene Nord, il risana-
mento del Vecchio Faro e la realizza-
zione della parte meridionale del par-
co pubblico, pari a circa un terzo del 
totale. Nei successivi 12 mesi verran-
no realizzate le opere necessarie alla 
messa in esercizio della marina, com-

pletamento dei moli Claudio e Adria-
no e delle banchine del Bacino Clau-
dio, pontili galleggianti e relativi im-
pianti, le opere di supporto all’acco-
sto crocieristico (edifici, passerelle, 
piazzali e viabilità), il parco e delle 
opere al servizio della cittadinanza, 
(community hubs, servizi culturali, 
sportivi e ricreativi) e i bilancioni. 
Per essere poi completati con l’edifi-
cio servizi e il cantiere nautico entro 
il 2028.  
 

Le osservazioni 
“Sono state presentate entro il termi-
ne previsto del 7 giugno dieci osser-
vazioni – ha spiegato Galliano – poi ci 
sono quelle di tre enti. Risponderemo 
a tutte entro dieci giorni, siamo pron-
ti. Quindi resteremo in attesa della 
valutazione finale”. 

PORTO CROCIERISTICO
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Medici in riva al mare 
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D
al 5 luglio all’8 settembre sa-
ranno attive postazioni sani-
tarie di primo intervento 

presso tre spiagge del litorale di Fiu-
micino. Le località coinvolte nell’ini-
ziativa sono Focene sul lungomare 
Gioacchino Rossini vicino allo stabili-
mento “Lido del Carabiniere”, Macca-

rese in via Praia a Mare e Passoscuro 
in via Carbonia. Nei presidi è prevista 
la presenza di un medico, un infermie-
re oltre che di un’ambulanza, messa a 
disposizione dalla Croce Rossa Italia-
na disponibile in uno dei tre luoghi 
prescelti, in base alle esigenze. 
Il servizio sarà attivo dal venerdì alla 
domenica, dalle 10.30 alle 16.30, con 
possibilità di variazione in base alle 
necessità. Nel periodo dal 9 al 25 ago-
sto, gli orari verranno estesi per copri-
re tutti i giorni della settimana, in ri-
sposta all’aumento dei bagnanti du-
rante il periodo di Ferragosto. 
Il personale a disposizione sarà ricono-
scibile da un cartellino e da una ma-
glietta con impressa la scritta “Città di 
Fiumicino”, il logo del Comune e il nome 

del progetto “Re-estate in vacanza”. 
L’idea ha preso spunto dall’esperien-
za dello scorso anno, durante la quale 
il progetto pilota ha visto realizzati 
26 interventi che altrimenti avrebbe-
ro richiesto il ricorso al pronto soc-
corso. Questo ha consentito di ridur-
re il carico sulle strutture sanitarie, 
già particolarmente congestionate in 
questo periodo dell’anno. Inoltre, è 
stata fornita prevenzione diretta-
mente sulla spiaggia, a beneficio di 
tutti i turisti e residenti che affollano 
le coste del litorale. 
“Con l’installazione di presidi sanitari 
fissi in punti strategici lungo il litorale 
– spiega il sindaco Mario Baccini – in-
tervento che fa parte della nostra 
strategia per rendere Fiumicino più 

sicura e accogliente, voglia-
mo assicurare una risposta 
rapida ed efficace in caso di 
emergenze. Un’iniziativa che 
si integra perfettamente con 
l’impegno dell’Amministra-
zione comunale per confer-
mare Fiumicino come ‘Città 
cardioprotetta’. La colloca-
zione dei defibrillatori in 
punti nevralgici della città, 
infatti, è un esempio concre-
to della nostra dedizione alla 
salute pubblica e alla preven-
zione. Ringrazio la Regione 
Lazio, la Asl Roma 3, la Croce 
Rossa Italiana, tutte le asso-
ciazioni che hanno contribui-
to alla realizzazione di que-
sto progetto e tutti gli assi-
stenti  bagnanti  che ogni 
giorno si occupano della sor-
veglianza e della sicurezza 
delle persone che frequenta-
no le nostre spiagge”. 
Il 5 luglio è stata inaugurata 
la postazione sanitaria di Fo-
cene, in via Gioacchino Ros-
sini, presso lo stabilimento 
Lido del Carabiniere. 

Dal 5 luglio nei fine settimana e 
dal 9 al 25 agosto tutti i giorni, 
postazioni di primo intervento 
sulle spiagge di Maccarese, 
Focene e Passoscuro per il 
progetto “Re-estate in vacanza” 
 
di Chiara Russo 

PREVENZIONE



Spiagge serene  
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E
ducazione sanitaria e informa-
zioni per fronteggiare le situa-
zioni di emergenza: il progetto 

“Spiagge serene”, ideato dall’Ordine 
delle Professioni Infermieristiche di 
Roma e già sperimentato positiva-
mente dalle Asl del litorale romano, 
compresa la Asl Roma 3 con il contri-
buto della Regione Lazio.  
Dallo scorso 29 giugno, in 16 giornate 
distribuite fino a settembre, una 
equipe multidisciplinare composta 
da infermieri, altre professioni sani-
tarie e studenti dei corsi di Laurea in 
Infermieristica, sarà presente sulle 
spiagge laziali per promuovere stili di 
vita sani, sensibilizzare sulla preven-

zione di comportamenti a rischio ed 
effettuare formazione nell’ambito 
degli interventi di primo soccorso.  
Durante l’evento sarà distribuito ma-
teriale informativo e si inviteranno i 
bagnanti a partecipare alla dimostra-
zione sulle tecniche di rianimazione 
cardio-polmonare e disostruzione 
delle prime vie aeree, che si effettue-
ranno presso la postazione sulla 
spiaggia, invitando i presenti anche a 
esercitarsi su un manichino.  
L’obiettivo del progetto è quello di 
fornire, al maggior numero possibile 
di persone, indicazioni su comporta-
menti giusti da tenere in caso di pic-
coli inconvenienti in spiaggia; fornire 

informazioni su corretti stili di vita e 
consigliare semplici azioni da esegui-
re per la gestione immediata di situa-
zioni di pericolo per la salute, replica-
bili in ogni contesto di vita. 
Sul territorio comunale di Fiumicino 
le prossime tappe sono il 12 luglio 
Fiumicino dalle 15.30 alle 19.30 
presso la spiaggia libera sul lungo-
mare della Salute 56; il 26 luglio Fre-
gene dalle 15.30 alle 19.30 presso la 

spiaggia libera sul lungomare di 
Levante 228; il 23 agosto ancora 

Fregene dalle 15.30 alle 19.30 sul-
la stessa spiaggia; il 6 settembre 

Fiumicino  dalle 15.30 alle 19.30 
presso la spiaggia libera sul lungo-
mare della Salute 56. 

Una equipe di infermieri, 
professionisti sanitari  
e studenti in riva al mare per 
prevenire comportamenti  
a rischio e fare formazioni su 
interventi di primo soccorso 
 
di Paolo Emilio  

PREVENZIONE



Tevere navigabile, 
tavolo tecnico 

18 

L
’Amministrazione comunale di 
Fiumicino tra i propri obiettivi di 
mandato ha il consolidamento 

dei valori ambientali e paesistici, uni-

tamente alla riqualificazione e svilup-
po del territorio e delle sue realtà im-
prenditoriali in modo sostenibile. Per 
questo, con una delibera di Giunta, è 
stato dato il via libera a un progetto 
per la navigabilità e fruizione del Teve-
re fino alla sua foce. Con l’approvazio-
ne del documento si è dato mandato al 
sindaco Mario Baccini di “promuovere 
un coordinamento per tale iniziativa e 
di acquisire i pareri tecnico scientifici”. 
“È nostra intenzione – dichiara Bacci-
ni – riqualificare e valorizzare l’asta 
fluviale del Fiume Tevere e del Canale 
navigabile con una nuova visione stra-
tegica anche attraverso la revisione 
delle funzioni oggi divenute obsolete 
e anacronistiche. Negli obiettivi di 
mandato sono presenti, infatti, sia lo 

sviluppo della vocazione turistica del 
territorio sia la promozione di un 
brand della Città di Fiumicino. E que-
sto progetto rispecchia appieno la no-
stra visione di questo territorio”. 
La navigabilità del Tevere, organizza-
ta in forma strutturata, è un progetto 
condiviso non solo dal Comune di Fiu-
micino, ma anche dalla Regione Lazio. 
La sua realizzazione consentirebbe a 
Fiumicino di integrarsi in circuiti turi-
stici con la Capitale, ma anche dare al-
la Città di Roma una nuova opportu-
nità di collegamento con la costa e le 

strutture portuali. Si tratta però, pe-
rò, di un’iniziativa complessa e artico-
lata che necessita di una cabina di re-

gia e la nomina di un comitato scienti-
fico costituito da professionalità alta-
mente specializzate. Per questo è ne-
cessario attivare sia con la Regione 
Lazio, sia con il Comune di Roma, un 
tavolo tecnico per la fattibilità e la so-
stenibilità di un vettore che via fiume 
possa connettere la foce del Tevere 
con una stazione fluviale al centro di 
Roma, collegamento alternativo, ma 
parimenti funzionale, ai tradizionali 
vettori di trasporto pubblico. 
Il tavolo tecnico istituzionale dovrà 
essere “corroborato da tutte le pro-
fessionalità concorrenti per caratte-
rizzare l’iniziativa sotto ogni profilo 
necessario per definire un progetto di 
fattibilità tecnico-economica” così co-
me richiesto dalla vigente normativa 
nazionale ed europea. Inoltre, è ne-
cessario far convergere su questa ini-
ziativa le amministrazioni interessate. 
Nel frattempo, tra le varie azioni ne-
cessarie, l’Amministrazione comunale 
è intenzionata a predisporre una nuo-
va scheda del contratto di Fiume: pre-
parare un avviso pubblico per acquisi-
re le indicazioni e verificare il gradi-
mento dell’iniziativa da parte del ter-
ritorio, individuare le professionalità 

e quantificare le risorse necessarie 
per la redazione di un progetto di fat-
tibilità tecnico-economica. 

Approvata la delibera con cui si 
da mandato al sindaco di 
promuovere il coordinamento di 
un comitato scientifico. Verso un 
nuovo contratto di Fiume 
 
di Paolo Emilio 

PROGETTI
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Nuova Provincia, 
l’affare si complica  

20 

“D
opo Santa Marinella, Fiu-
micino, Ladispoli, Tolfa e 
Civitavecchia, anche il 

Consiglio comunale di Cerveteri ha 
espresso parere positivo all’istituzio-
ne della Nuova Provincia ‘Porta d’Ita-
lia’, approvando la proposta con 14 
voti favorevoli, 10 contrari e un aste-
nuto”. Così commentava il 18 giugno il 
sindaco Mario Baccini la notizia del-
l’approvazione del municipio sottoli-

neando come “Sia stato espresso un 
voto non ideologico, ma basato sui 
contenuti e sui vantaggi che la città 
etrusca, così come tutti i Comuni ade-
renti, potrebbero ottenere da questo 
cambiamento”. 
A frenare, però, gli entusiasmi ci sono 
stati i risultati delle elezioni ammini-

strative di Civitavecchia e Tarquinia. 
“Con la vittoria degli esponenti di cen-
trosinistra Marco Piendibene a Civi-
tavecchia e di Francesco Sposetti a 
Tarquinia – dichiarava il capogruppo 
comunale Pd Ezio Di Genesio Pagliu-
ca – si dice addio alla Nuova Provincia 
‘Porta d’Italia’. Per il sindaco di Fiumi-
cino Mario Baccini e i suoi amici, che 
si erano lanciati in esultanze trionfali-
stiche dopo l’adesione al progetto del 
Comune di Cerveteri, si tratta dell’en-
nesimo fallimento. Questo è un chiaro 
segnale che quando le cose non hanno 
ragion d’essere, alla fine perdono. In-
fatti, Marco Piendibene e Francesco 
Sposetti si erano schierati con posi-
zioni chiare contro la Nuova Provin-
cia e gli elettori li hanno votati anche 
per questo. Per quanto ci riguarda, ci 
auguriamo che la campagna mediati-
ca contro Città Metropolitana, porta-

ta avanti dal centrodestra negli ultimi 
mesi, non si ripercuota contro il no-
stro territorio, per il quale ci sono in 
ballo diversi progetti. E inoltre auspi-
chiamo che d’ora in avanti vengano 
prese decisioni finalizzate esclusiva-
mente allo sviluppo e alla crescita del 
nostro territorio”. 

Sulla questione è arrivata la replica 
del presidente del Consiglio comuna-
le, Roberto Severini, secondo il quale 
i risultati i di Civitavecchia e Tarquinia 
“non rappresentano un segnale di fal-
limento, ma piuttosto un democrati-
co risultato elettorale che non influi-
sce sulle nostre convinzioni e sulla 
collaborazione che abbiamo e che 
continueremo ad avere in futuro con 
i comuni citati. Non mi è chiaro – ag-
giunge Severini – perché Di Genesio 
Pagliuca si sia attribuito il diritto di 
parlare in nome dei sindaci di Civita-
vecchia e Tarquinia dando una con-
ferma sulle loro posizioni che in realtà 
Tarquinia non ha ancora espresso in 
aula, mentre Civitavecchia ha già de-
finito il percorso votando l’atto d’indi-
rizzo politico favorevole ”. 
Un chiarimento, da parte di Ezio Di 
Genesio Pagliuca, che non è tardato 
ad arrivare. 
“ Noi – ha detto – non ci siamo lasciati 
andare a libere interpretazioni. La po-
sizione contraria del Pd all’istituzione 
del nuovo Ente è sempre stata chiara 
ed è rimasta questa. Sicuramente gli 
esponenti della maggioranza saranno 
stati impegnati negli eventi dei miei 
colleghi “candidati sindaci sconfitti”, 
come si divertono Severini e qualche 
“giornalaio” a chiamare chi perde le 
elezioni. Noi, invece, eravamo impe-
gnati a combattere e a seguire le bat-
taglie dei candidati sindaci Marco 
Piendibene e Francesco Sposetti, che 
nelle loro esternazioni pubbliche 
hanno sostenuto la loro posizione di 
contrarietà in maniera chiara. E anche 
per questo eravamo in piazza con loro 
a festeggiare la vittoria. Ancora una 
volta il presidente del Consiglio co-
munale Roberto Severini, preso da 
non so quale bramosie, ha fatto l’en-
nesimo scivolone”.   

Prima il voto favorevole del 
Comune di Cerveteri  
del 18 giugno, poi il risultato 
elettorale di Civitavecchia e 
Tarquinia i cui sindaci sembrano 
contrari all’iniziativa  
 
di Aldo Ferretti 

PRIMO PIANO
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Crescono le 
strisce blu  

22 

I
l Consiglio comunale ha approva-
to la variante del Piano urbano dei 
parcheggi, a seguito degli studi e 

delle valutazioni condotte dall’Area 
Lavori pubblici e Manutenzione urba-
na. Si è reso necessario aggiornare il 
piano di localizzazione delle aree a 
parcheggio tariffato per supportare 
la viabilità e migliorare gli standard 
urbanistici del territorio. La revisione 
del piano, attraverso elaborati tecnici, 
aveva ottenuto il parere favorevole 

anche della Commissione Lavori pub-
blici nella seduta del 30 maggio 2024. 
Sono stati introdotti un totale di 
5.018 parcheggi a sosta tariffata e 
4.239 parcheggi gratuiti, distribuiti su 
sette località del territorio. 
“L’incremento demografico degli ulti-

mi dieci anni e i flussi di veicoli prove-
nienti dalle città verso le nostre loca-
lità balneari – ha dichiarato l’assesso-
re ai Lavori pubblici, Giovanna Onora-
ti – hanno causato notevoli disagi alla 

mobilità, soprattutto durante la sta-
gione estiva e nel weekend. Per que-
sto motivo abbiamo ritenuto neces-
sario predisporre ulteriori aree a so-
sta tariffata e non. Abbiamo infatti in-
dividuato aree destinate al parcheg-
gio pubblico, già di proprietà del Co-

mune, per aumentare il numero dei 
parcheggi secondo le percentuali e gli 
standard definiti dal Codice della 
strada. È essenziale garantire una di-
stribuzione equa e funzionale delle 
aree di sosta per soddisfare le esigen-
ze di residenti e visitatori”. 
La nuova distribuzione dei parcheggi 

vede a Isola Sacra 990 parcheggi a so-
sta tariffata, 1.492 parcheggi gratuiti, 
36 stalli per motocicli, 108 parcheggi 
per diversamente abili, 108 stalli per 
carico/scarico merci. A Fiumicino 
centro 292 parcheggi a sosta tariffa-
ta, 1.063 parcheggi gratuiti, 8 stalli 
per motocicli, 71 parcheggi per diver-
samente abili, 71 stalli per carico/sca-
rico merci. Per Focene 308 parcheggi 
gratuiti; 16 parcheggi per diversa-
mente abili, 16 stalli per carico/scari-
co merci. A Fregene 1.040 parcheggi 
a sosta tariffata, 666 parcheggi gra-
tuiti, 63 parcheggi per diversamente 
abili, 63 stalli per carico/scarico mer-
ci. A Maccarese al momento il mag-
gior numero di parcheggi a sosta ta-
riffata, 1.850, poi 21 parcheggi gra-
tuiti, 81 parcheggi per diversamente 
abili, 81 stalli per carico/scarico mer-
ci. A Passoscuro 179 parcheggi gra-
tuiti, 8 parcheggi per diversamente 
abili, 8 stalli per carico/scarico merci. 
A Parco Leonardo 359 parcheggi a so-
sta tariffata, 973 parcheggi gratuiti, 
57 parcheggi per diversamente abili, 
57 stalli per carico/scarico merci. 

Approvato il nuovo Piano urbano 
dei parcheggi, adeguato alla 
crescita demografica.  
Per Isola Sacra 990 stalli tariffati, 
Fiumicino 292, Fregene 1.040 e 
Maccarese 1850 
 
di Paolo Emilio

VIABILITÀ



Al mare in bus,  
si parte 

23 

D
allo scorso 15 giugno è parti-
to il servizio “Al mare in bus” 
che coinvolge tutto il litorale 

comunale dando la possibilità, a turisti 
e residenti, di parcheggiare l’auto e 
raggiungere i diversi lidi con delle na-
vette che si muoveranno con una fre-
quenza di 30/40 minuti. Previsti bus 
dedicati per le linee del Trasporto pub-
blico locale presso cinque parcheggi 
d’interscambio auto: linea M1 via Fo-
ce Micina e piazzale Borsellino, M2 via 
Agropoli a Fregene, M3 via Foce Mici-
na e M4 via San Carlo a Passoscuro. E 
presso le tre stazioni ferroviarie di 
Parco Leonardo (linee M1 e M3), Mac-
carese (M5 e M2) e Palidoro (M4). Tut-
ti i collegamenti sono preceduti dalla 
lettera “M”, a indicare il “Mare”.  
Dalla stazione di Parco Leonardo sarà 
possibile salire sulla M1 o M3 per rag-
giungere le spiagge di Fiumicino-Iso-
la Sacra e Focene. Da quella di Macca-
rese sul bus M2 e M5 per l’arenile di 
Fregene e Maccarese e dalla stazione 
ferroviaria di Palidoro si potrà salire 
sulla M4 per arrivare sulla costa di 
Passoscuro. Per una maggiore como-
dità degli utenti si potrà inoltre acqui-
stare il biglietto con pagamento in 
contanti direttamente a bordo dei 
mezzi. 
“Come sappiamo – ha sottolineato 
l’assessore ai Trasporti pubblici locali, 
Angelo Caroccia – il litorale del no-
stro Comune è vastissimo e in parti-
colare nei fine settimana si affolla di 
bagnanti e turisti. Con gli uffici e in-
sieme al presidente della Commissio-
ne Giuseppe Picciano, abbiamo fatto 
un programma capillare di tutto il ter-
ritorio collegando indistintamente 
tutte le stazioni ferroviarie con le 
spiagge. Inserendo, inoltre, numero-
se aree di parcheggio che potranno 
accogliere migliaia di automobili. 

Adesso ci auguriamo che il servizio 
venga utilizzato da quanti più utenti 
possibili, sia residenti che turisti pro-
venienti dalla Capitale o dalle altre lo-
calità del Comune, al fine di ridurre i 
disagi per migliaia di automobilisti”.  
E in termini di ecosostenibilità, è arri-
vata un’altra buona notizia: entreran-
no presto in servizio alla Trotta Bus, 
gestore del trasporto pubblico locale, 
tre nuovi bus elettrici.  
“Un ulteriore passo verso un Comune 
più green e sostenibile. I mezzi – con-
tinua l’assessore – entreranno in ser-
vizio sulla Linea 7 nel centro storico di 
Fiumicino e in un secondo momento 
sulla Linea 8 come collegamento per 

l’aeroporto Leonardo da Vinci. I bus 
hanno una capacità di 36 passeggeri; 
dotazione ultramoderna con 3 tele-
camere di sicurezza, pedana elettrica 
per l’accesso alle persone disabili e 
prese per la ricarica dei cellulari a 
bordo. Successivamente a una prima 
sperimentazione, valuteremo l’im-
patto sul territorio e la loro comodità 
per estendere, anche su altre linee 
per un servizio il più possibile a impat-
to ambientale ridotto. Teniamo co-
munque presente che la maggior par-
te dei nostri bus sono già forniti di ga-
solio Eco messo in esercizio da diversi 
mesi, senza impatto inquinante”. 

Navette per le spiagge ogni 30 
minuti dai parcheggi di scambio e 
dalle stazioni ferroviarie. In arrivo 
anche tre nuovi bus elettrici 
 
di Fabio Leonardi 

TPL



24



25



Concessioni, la 
formula Gaeta 

26 

U
na situazione molto simile a 
quella di Fiumicino. Come 
scrive Antonello Fronzuto ne 

Il Messaggero, a sei mesi dalla sua 

precedente delibera di rinnovo delle 
scadenze delle concessioni balneari e 
a tre mesi e mezzo dal parere motiva-
to contrario espresso dall’Agcom, la 
Giunta comunale di Gaeta ha redatto 

gli indirizzi necessari al rinnovo tra-
mite procedure a evidenza pubblica. 
Ma con una “formula diversa”. Sinda-
co e assessori non vogliono sentir pa-
lare di “gara” ma di “selezione pubbli-
ca”, una differenza di non poco conto. 
“La normativa comunitaria – scrivo-
no – prescrive una selezione pubbli-
ca, e non necessariamente un bando 
indetto dall’Amministrazione, l’ini-
ziativa concessoria ben può partire 
dal mercato, dal momento che le ini-
ziative di pubblicità, trasparenza, im-
parzialità e par condicio possono es-

sere più che ampiamente soddisfatte 
e garantite da una adeguata pubbli-
cazione dell’istanza e da una valuta-
zione delle eventuali istanze concor-
renti condotta secondo i parametri e 

i dettami normativi di cui all’art. 37 
del Codice della navigazione, purché 
i criteri di selezione siano preventi-
vamente determinati”. 
In altri termini, in base a una sentenza 
del Tar di Latina, l’indirizzo dell’Ammi-
nistrazione chiede ai propri uffici di ri-
cevere, caso per caso, le istanze di rin-
novo dei vecchi concessionari e di com-
pararle con quelle di altri aspiranti. Il 
principio del “più rilevante interesse 
pubblico” è valutato in grado di surro-
gare la direttiva Bolkestein. Sarà dun-
que chi già attualmente opera a fissare, 
di fatto, l’offerta di partenza, mentre il 
dirigente competente dettaglierà i 
criteri, che possono variare a seconda 
se si tratti di concessioni o autorizza-
zioni a esercitare l’attività su spiaggia 
libera attrezzata. Sarà interessante, a 
questo punto, capire se l’Agcom, ai fini 
dell’impugnazione al Tar della prece-
dente delibera di Giunta, valuterà il 
termine di fine ottobre 2024 conces-
so al dirigente, sufficiente a risponde-
re alla richiesta di un cronoprogram-
ma dettagliato che consenta ai nuovi 
concessionari di iniziare la propria at-
tività il primo gennaio 2025. E soprat-
tutto cosa ne pensa l’Autorità di un in-
dirizzo che prevede di parametrare la 
durata della concessione all’ammor-
tamento degli investimenti in corso e 
di estenderla fino a 20 anni, superan-
do quindi la durata massima previgen-
te alla direttiva Bolkestein. 
Dubbi suscita anche l’introduzione 
come fattore di privilegio la “profes-
sionalità”, ovvero l’aver svolto la stes-
sa attività imprenditoriale negli ulti-
mi 5 anni, criterio già stroncato dal-
l’Agcom nel parere motivato diretto 
all’Amministrazione comunale di For-
mia. Di sicura garanzia dell’economia 
locale sono invece gli indirizzi in tema 
di concentrazione. Nessuno potrà ac-
caparrarsi più di una concessione, re-
gola che terrà lontana l’eventuale 
tentazione da parte delle grandi mul-
tinazionali. Altrettando condivisibile 
è la previsione di clausole sociali, a 
tutela dell’occupazione dei “lavora-
tori impiegati nelle aziende conces-
sionarie uscenti”.

In situazione simile a quella di 
Fiumicino con proroga annuale e 
rilievi Agcom, la Giunta decide: 
niente gara ma selezione pubblica 
di rinnovo dei vecchi gestori con 
comparazione con altri aspiranti 
 
di Andrea Corona 

BALNEAZIONE



Truffa del 
nipote 2.0 
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S
ono sempre più numerose le 
segnalazioni di anziani truffati 
con il solito raggiro del “pacco 

del nipote” o del “figlio arrestato”. 
Nonostante diversi arresti fatti dal-
le forze dell’ordine a esponenti di 

quella che si è dimostrata essere 
una vera organizzazione criminale 
con base operativa in Campania. Ar-
resti sempre più complicati dal livel-
lo del raggiro che cresce ogni volta, 
tanto da far ricorso ora anche all’in-
telligenza artificiale (AI). 
Se prima i più scaltri riuscivano a 
non cadere nella rete, adesso diven-

ta complicato uscirne indenni in 
quanto la voce riprodotta dalla tec-
nologia AI è praticamente identica a 
quella del vero familiare. Oggi basta 
un campione della voce, anche di po-
chi secondi, per riprodurla alla per-

fezione e farle dire quel che si vuole, 
tanto che anche per le forze dell’or-
dine diventa sempre più difficile riu-
scire a distinguere una finta dall’ori-
ginale.  I software per realizzare tut-
to questo sono ormai sempre più ac-
cessibili, tanto che un sintetizzatore 
della voce può avere un costo che va 
dai 5 ai 330 euro di abbonamento 

mensile. In molti altri casi può esse-
re addirittura gratuito. 
Oltre alla difficoltà per le autorità di 
distinguere le voci riprodotte artifi-
cialmente da quelle autentiche, an-
che la testimonianza delle vittime in 
genere non è in grado di fornire 
molti elementi, se non quello di una 
perdita effettiva di denaro a benefi-
cio di soggetti che sanno abilmente 
e in brevissimo tempo far sparire le 
proprie tracce. 
All’escalation di questa nuova fron-
tiera truffaldina, gli esperti di sicurez-

za hanno risposto con utili consigli. 
Ad esempio, ogni volta che si riceve 
una chiamata in cui qualcuno chiede 
i soldi o informazioni personali, è 
utile chiedere all’interlocutore di 
turno, si tratta di veri e propri call 
center, la possibilità di richiamarlo. 
In questo caso, si va a cercare il nu-
mero online o tra i propri contatti e 
far partire un’altra telefonata, op-
pure si può provare a inviare un 
messaggio su una linea di comunica-
zione diversa e affidabile. 
Un altro consiglio utile è quello di 
trovare una parola di sicurezza da 
condividere solo con i vostri contat-
ti stretti e che potete chiedere al te-
lefono in modo da poter confermare 
l’autenticità della chiamata. 
Nel caso in una non esistesse una 
parola di sicurezza, per capire se ci 
si trova davanti a una chiamata rea-
le è importante rivolgere una do-
manda personale e specifica alla 
persona con cui si sta parlando. Sarà 
anche perfetta la voce “artificiale” 
ma certo non può sapere il nome del 
primo cane, il soprannome del figlio 
o del nipote. 

Le organizzazioni criminali con 
l’aiuto dell’intelligenza artificiale 
riescono a riprodurre 
perfettamente la voce del parente.  
I rimedi per individuare la truffa  
 
di Paolo Emilio 

PERICOLI



Fiumicino in 
fiore, si parte  
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È
 partito il progetto pilota “Fiu-
micino in fiore”. Primo inter-
vento la grande rotonda all’in-

gresso di Fiumicino alla fine di via 

Coccia di Morto. Dal 5 luglio gli operai 
della ditta che si è aggiudicata i lavori, 
l’impresa Gruppo Stazi Mariano Srl, 
hanno iniziato i lavori. La delibera ini-
ziale approvata in Giunta era quella 
del 19 aprile scorso: “Fiumicino in fio-
re, appalto per il servizio di fornitura, 
posa e cura di fioriture stagionali 
presso alcune aree verdi del territorio 
comunale, progetto pilota”.  
Poi con la determina dell’Area Am-
biente del 24 giugno c’è stato l’affida-
mento del servizio. Che prevede il ser-
vizio di fornitura, posa e manutenzio-
ne di fioriture stagionali per tre mesi 
presso la rotatoria tra via Foce Mici-
na, via del Lago di Traiano e via Coccia 

di Morto per un importo totale pari a 
84mila euro. 
Le essenze scelte con l’aiuto di un 
esperto agronomo garantiranno una 
resa verde, anche dopo il termine della 
fioritura e sono compatibili con la fa-
scia climatica. Si tratta di Nerium N. 
Oleander, Vitex agnus-castus, Hy-
drangea H. Paniculata, Rosa iceberg 
agapanthus A.“Blue”, Rosa la sevillia-
na, Lantana L. Montevidensis. Il servi-
zio assicurato prevede, oltre alla posa, 
la manutenzione periodica, il ricambio 
delle fioriture e l’innaffiamento. 
“Vogliamo dare un volto diverso alla 
nostra città – dichiara l’assessore al-
l’Ambiente Stefano Costa – il proget-

to si estenderà anche alle altre zone 
del Comune. Questo è solo l’inizio e 
non va considerato un intervento 
estetico, bensì una riqualificazione 
degli spazi che misurano il grado di ac-
coglienza e di civiltà di un territorio. 
Inoltre stiamo valutando la possibilità 

di installare una cisterna per fornire 
acqua pulita, così da risolvere final-
mente il problema dell’acqua ferrosa 
che da sempre danneggia quello spa-
zio, pensato per essere il biglietto da 
visita della nostra città e dobbiamo 
prendercene cura”.  
Le altre aree oggetto di cure saranno 
la rotatoria all’ingresso di Focene tra 
via Coccia di Morto, via delle Acque 
Basse e via delle Idrovore, quella di 
Fregene tra viale della Pineta e viale 
Castel San Giorgio, quella di Passo-
scuro tra via Serrenti e via San Carlo 
a Palidoro e ad Aranova lo spartitraf-

fico di via Michele Rosi.  
Qui i lavori sono stati affidati all’im-
presa Edil Verde di Maurizio Piatti che 
dovrà occuparsi per tre mesi del servi-
zio di fornitura, posa e manutenzione 
di fioriture stagionali per un corri-
spettivo sempre pari a 84mila euro.  

Lavori alla rotatoria alla fine  
di via Coccia di Morto,  
fioriture stagionali garantite  
per tre mesi con manutenzione  
e innaffiamento.  
Interventi anche a Focene, 
Fregene, Passocuro e Aranova  
 
di Fabio Leonardi  
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Palestre pubbliche, 
nuovo bando  

30 

L
’Area Sviluppo Economico-
Progetto Cultura e Sport del 
Comune di Fiumicino sta pro-

cedendo alla stesura del nuovo Rego-
lamento comunale dei Centri sporti-
vi, propedeutico alla pubblicazione 
del nuovo bando di assegnazione in 

concessione del servizio a favore di 
società e associazioni sportive pre-
senti sul territorio. 
Il nuovo regolamento è necessario al 
fine di disciplinare e fissare i principi 
generali volti a gestire i centri sportivi 
secondo criteri di “economicità, effi-

cienza, sicurezza, funzionalità, quali-
tà, trasparenza, imparzialità, corret-
tezza, democraticità”, salvaguardan-
do il principio della destinazione pub-
blica dei centri sportivi comunali a 
servizio della comunità territoriale e 
promuovendo il dialogo e la collabo-
razione continua con scuole e altre 
istituzioni del territorio, “valorizzan-
do nel contempo la cultura dell’etica e 
dei valori dello sport nel rispetto del 
bene comune”. 
Nel frattempo, con una delibera di 
Giunta, è stato definito un elenco dei 
Centri sportivi comunali che saranno 
affidati in concessione. 
“L’elenco – spiega l’assessore all’Edili-

zia, Patrimonio comunale, Angelo Ca-
roccia – ha come scopo quello di indi-
viduare la possibile redditività dei 
Centri sportivi comunali in modo da 
metterli a bando nella giusta posizio-
ne, procedendo a una concessione 
che ne valorizzi al massimo le poten-

zialità e che consenta all’ente pro-
prietario di ricavarne la giusta con-
troprestazione. Tale elenco diventerà 
parte integrante del nuovo bando per 
la concessione d’uso dei Centri spor-
tivi comunali finalizzata alla pratica di 
attività sportive per gli anni scolastici 
dal 2024/2025 al 2026/2027, non-
ché punto di partenza per organizza-
re anche la presenza delle associazio-
ni sportive e società all’interno dei 
Centri sportivi comunali in base sia 
alle caratteristiche dell’immobile che 
alla tipologia di attività sportiva da 
praticare al suo interno”. 
L’elenco è composto da 20 Centri 
sportivi comunali: I.C. C. Colombo C 
(via Ippocampo, 41 – Fiumicino), I.C. 
C. Colombo, succursale (viale di Foce-
ne – Focene); I.C. Fregene-Passoscu-
ro (via Serrenti, 72 – Passoscuro); I.C. 
Fregene-Passoscuro S. Giusto (via 
Portovenere, 145 – Fregene); I.C. G.B. 
Grassi (via del Serbatoio, 32 – Fiumi-
cino); I.C. G.B. Grassi Madonnella (via 
della Scafa, 175 – Fiumicino); I.C. G.B. 
Grassi Parco Leonardo (via Varsavia – 
Fiumicino); I.C. G.B. Grassi Parco Leo-
nardo (via Copenaghen – Fiumicino); 
I.C. Lido Faro (via G. Fontana, 13 – 
Fiumicino); I.C. Lido Faro Segrè (via 
del Faro, 225 – Fiumicino); I.C. Mac-
carese Scuola Media Albertini (via di 
Maccarese, 24 – Maccarese); I.C. 
Maccarese Marchiafava (viale C.S. 
Giorgio, 205 – Maccarese); I.C. Mac-
carese R.L. Montalcini (via delle Per-
tucce, 29 – Tragliatella); I.C. Maccare-
se A. D’Angelo (largo Formighi, 29 – 
Testa di Lepre); I.C. Porto Romano 
(via Bignami, 26 –Fiumicino); I.C. Por-
to Romano Coni Zugna (via Coni Zu-
gna, 161 – Fiumicino);  
I.C. Torrimpietra S.M.S. Albertini (via 
del Granaretto – Torrimpietra); I.C. 
Torrimpietra (piazza dei Tipografi 14 
– Torrimpietra); I.C. Torrimpietra 
Scuola Aranova (via Galtelli – Arano-
va); I.C. Torrimpietra Aranova (via M. 
Rosi – Aranova). 

Nel nuovo regolamento comunale 
dei Centri sportivi fissati i criteri 
generali di gestione necessari alla 
predisposizione delle gare per 20 
impianti del territorio  
 
di Paolo Emilio  
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Niente lavoro 
nelle ore più calde 

32 

L
a Regione Lazio, a seguito del-
l’innalzamento delle tempera-
ture stagionali ,  attraverso 

un’ordinanza firmata il 19 giugno dal 
presidente Francesco Rocca, ha stabi-

lito di adottare nuove misure per la 
“tutela della salute dei lavoratori 
esposti al caldo eccessivo”, con parti-
colare attenzione ai settori agricolo, 
florovivaistico e ai cantieri edili. I la-
voratori impiegati in questi ambiti, in-
fatti, sono maggiormente a rischio di 
stress termico e colpi di calore, a cau-
sa della prolungata esposizione al so-
le e alle elevate temperature. 
“La Regione Lazio – annuncia France-
sco Rocca – dice stop ai lavori usuran-
ti nelle giornate di massimo calore. In-
fatti, con la firma di questa importan-
te ordinanza, vietiamo in tali giornate 

ogni attività lavorativa nei settori 
agricolo, florovivaistico e nei cantieri 
edili. Questa è una misura a protezio-
ne dei lavori e della sicurezza pubbli-
ca: non vogliamo più morti e incidenti 
sul lavoro. Si tratta di una delle tante 
iniziative, oltre all’aumento dei tecni-
ci Spresal nelle Asl territoriali, per ga-
rantire e migliorare la qualità e la si-
curezza nei luoghi di lavoro in tutto il 
territorio regionale”. 
Obiettivo principale dell’ordinanza è 
quello di ridurre l’impatto dello stress 
termico e di prevenire le conseguen-
ze gravi per la salute dei lavoratori. La 
Regione Lazio si impegna a promuo-
vere l’ordinanza con un’ampia diffu-
sione sull’intero territorio regionale, 
anche grazie al supporto di prefetti, 
sindaci, aziende sanitarie locali, rap-
presentanti delle organizzazioni sin-
dacali, associazioni di categoria e da-
tori di lavoro. 
L’Inail, con il progetto Worklimate, ha 
reso disponibili mappe nazionali di 
previsione del rischio di esposizione 
al caldo sul sito Workilmate 2.0. In 
questo senso, la Regione ha deciso 
di vietare le attività lavorative al-
l’aperto dalle 12.30 alle 16.00, con ef-
ficacia immediata fino al 31 agosto 
2024, nei giorni in cui il rischio di 
esposizione al sole con attività fisica 
intensa è segnalato come “alto” sul si-
to Workilmate 2.0 – lavorare al sole.  
Commenti positivi dalle unioni sinda-
cali: “Bene l’ordinanza del presidente 
Rocca – ha detto il segretario regio-
nale Ugl Lazio Armando Valiani – ma 
auspichiamo che venga aperta una di-
scussione che riguarda anche tutti gli 
altri fattori di rischio del lavoro e altre 
categorie, quali ad esempio gli agenti 
della Polizia Locale, che lavorano du-
rante le ore più calde al pari degli ad-
detti al settore agricolo”.  

La Regione Lazio interviene per 
tutelare gli operai del settore 
agricolo, florovivaistico e edile: 
nei giorni di caldo eccessivo a 
riposo dalle 12.30 alle 16.00  
 
di Matteo Bandiera

ORDINANZE



Lotta alla zanzara tigre  
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O
rmai in qualunque giardino 
o spazio all’aperto è raro 
non essere presi d’assalto 

dalle zanzare tigre, una vera calami-
tà estiva. Ci si salva solo sulla riva del 
mare dove di solito non arrivano. 

Inutile provare con gli zampironi, 
l’assalto scatta comunque, 

anche riempendosi di 
creme protettive, 

l e  z a n z a r e 
trovano sempre uno 

spazio dove colpire. Così an-
che quest’anno su tutto il territorio 
del Comune di Fiumicino sono scat-
tati i provvedimenti per la preven-
zione e il controllo delle malattie tra-
smesse dagli insetti. Per intervenire 
a tutela della salute pubblica e pre-

venire malattie infettive trasmissibi-
li all’uomo attraverso la puntura di 
insetti vettori, in particolare zanzare 
tigri o “aedes albopictus” come della 
zanzara comune “culex pipiens”, è 
stata emessa l’ordinanza sindacale 
n. 30 del 12 giugno 2024 rivolta a 
tutti i cittadini e a soggetti pubblici e 
privati che abbiano la disponibilità di 
aree all’aperto, dove si possano for-
mare raccolte d’acqua. 
Tra le varie disposizioni contemplate 

c’è quella di “evitare 
l’abbandono definiti-

vo o temporaneo 
negli  spazi 

aperti, pub-
blici e pri-

vati, di con-
tenitori  di 

qualsiasi natura e 
dimensione nei quali 

possa raccogliersi ac-
qua piovana, ed evitare 
qualsiasi raccolta d’acqua 
stagnante anche tempora-
nea”. Procedendo, ove si 
tratti di contenitori non ab-
bandonati bensì sotto il 
controllo di chi ne ha la pro-
prietà o l’uso effettivo, “allo 
svuotamento dell’eventuale 
acqua in essi contenuta e alla 
loro sistemazione in modo da 
evitare accumuli idrici a se-
guito di pioggia”. 
Diversamente, procedere al-
la “loro chiusura mediante re-

te zanzariera o coperchio a tenuta 
o allo svuotamento giornaliero, con 
divieto di immissione dell’acqua nei 
tombini”. 
È inoltre obbligatorio “tenere sgom-
bri i cortili e le aree aperte da erbac-
ce, da sterpi, e rifiuti di ogni genere e 
sistemarli in modo da evitare il rista-
gno delle acque meteoriche o di qual-
siasi altra provenienza e svuotare le 
fontane e le piscine non in esercizio o 

eseguire adeguati trattamenti larvi-
cidi; qualora esse vengano ricoperte 
con teli, di svuotare mediante pom-
paggio ed entro cinque giorni da ogni 
precipitazione atmosferica l’acqua 
che si è eventualmente accumulata 
sopra di essi”. 
In più, il provvedimento impone di 
convogliare in appositi dispositivi di 

scarico la condensa di acqua in uscita 
dagli impianti di climatizzazione. 
I conduttori di serre, vivai, esercizi di 
commercio di piante e fiori e attività 
similari, invece, devono “attuare una 
lotta antilarvale correttamente pro-
grammata al fine di contrastare la 
proliferazione delle zanzare autoc-
tone e l’introduzione di zanzare di 
specie esotiche. 
Il provvedimento è scattato il 12 giu-
gno e rimarrà in vigore fino al 31 ot-
tobre 2024. 

Ormai sono ovunque, difficile 
ripararsi all’aperto dai loro assalti.  
Le regole per limitare la loro 
diffusione evitando di lasciare 
contenitori e vasi con residui 
d’acqua  
 
di Marco Traverso 
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Pesce scorpione, 
minaccia reale 
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D
allo scorso anno è venuto alla 
ribalta del grande pubblico il 
tema del granchio blu, con 

servizi sui telegiornali nazionali, in-
chieste e reportage, utilizzando spes-
so l’appellativo di “alieno”. Nella co-
municazione si è usato e si continua a 
usare il termine di “alieno”. Ma tecni-
camente sarebbe più pertinente usa-
re quello di “alloctono” che indica spe-

cie di animali o vegetali che si sono dif-
fuse al di fuori del loro areale geogra-
fico naturale entro il quale sono di-
stribuite. La presenza di specie non ti-
piche del Mediterraneo è dovuta a fe-
nomeni sia di tipo naturale, sia al tra-
sferimento generato dall’uomo con le 
sue attività economiche. Se per il fa-
moso granchio blu il suo arrivo nel no-
stro mare è stato causato dall’uomo 
con un trasporto diretto, lo sposta-
mento di un gran numero di ulteriori 
specie alloctone si è generato sponta-
neamente a causa dell’apertura del 
collegamento con il Mar Rosso trami-
te il Canale di Suez e il contestuale ri-
scaldamento del Mediterraneo. I dati 
scientifici con segnalazioni georefe-
renziate di 221 specie non tipiche 
presenti nel bacino del Mediterraneo 
pongono in evidenza come una tale si-
tuazione possa comportare un rischio 

per i nostri ecosistemi. In questo con-
testo il granchio blu, pur presente nel 
Mar Mediterraneo fin dal 1948, negli 
ultimi anni, a causa probabilmente di 
variazioni climatiche e ambientali, ha 
potuto proliferare in maniera impor-
tante tanto da mettere a rischio le po-
polazioni selvatiche autoctone e gli 
allevamenti dei molluschi, in maniera 
prevalente nel nord adriatico, ma la 
sua presenza è sempre maggiore an-
che sulle coste del Lazio. Nonostante 
la sua presenza fosse conosciuta da 
anni, mai si era paventato un rischio 
legato a una sua esplosione demogra-
fica così repentina e ora l’ecosistema 
è in difficoltà. Per cercare di minimiz-
zare i danni si stanno sviluppando 
nuovi attrezzi per la sua cattura al fine 
di contenerne la presenza, al contem-
po se ne pubblicizzano le qualità or-
ganolettiche e gastronomiche per un 
maggior apprezzamento da parte dei 
consumatori al fine di valorizzarlo nei 
mercati ittici cercando di trasformare 
il problema in una risorsa. Sulla base 
di questi dati sta oggi nascendo, an-
che sulla spinta di alcune associazioni 
di categoria, in primis Acli Terra, 
un’attività di attenzione e studi su 
quelle che potranno essere nei pros-
simi anni le specie che potrebbero ar-
rivare anche sulle nostre coste, im-
pattando i nostri ecosistemi e le atti-
vità alieutiche e di allevamento ittico. 
Tra tutte l’attenzione è oggi concen-
trata su un pesce conosciuto e temu-
to da molte persone per i racconti che 
si hanno nei documentari naturalisti-
ci: il Pesce scorpione o Pesce leone 
(Pterois miles). Soggetto tra i più get-
tonati tra gli amanti della fotografia 
subacquea che si immergono nel Mar 
Rosso, questa specie è oggi presente 
in maniera cospicua nella parte orien-
tale del bacino mediterraneo, ma si 
sono avute le prime segnalazioni an-
che sulle coste italiane di Sicilia, Pu-
glia e Calabria. Segnalato per la prima 
volta in Italia nel 2016 nella Sicilia 
sud-orientale, è una tra le specie più 
invasive al mondo, nota per aver colo-
nizzato gran parte delle coste Atlan-
tiche occidentali con imponenti im-

Tra le tante specie aliene, 
o meglio alloctone,  
presenti nel Mediterraneo  
la sua presenza è stata segnalata 
tra Sicilia e Puglia.  
E presto potrebbe arrivare  
anche sulle coste laziali  
 
di Claudio Brinati - biologo e agrotecnico  

MARE
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patti ecologici. I report che arrivano 
in particolare dalla Grecia, unitamen-
te alle proiezioni di distribuzione fat-
te da ricercatori nazionali, ci indicano 
come il Pesce scorpione potrebbe nel 
giro di due o tre anni essere presente 
sulle coste laziali. Dal 14 al 18 ottobre 
2024 a Palermo, nell’ambito del Con-
gresso della Ciesm che rappresenta il 
più importante incontro di esperti del 
Mar Mediterraneo e del Mar Nero, in 
una sessione dei lavori dedicata alle 
specie “aliene” avremo modo di ana-
lizzare i dati più recenti e ragionare 
sulle strategie da mettere in atto per 
contenere questo predatore. Il Pesce 
scorpione per la sua voracità riesce a 
mangiare un quantitativo di pesce 
importante rispetto al suo peso; tale 

caratteristica potrebbe avere un no-
tevole impatto sugli ecosistemi medi-
terranei alterandone la struttura at-
traverso la predazione di piccoli pesci 
che costituiscono la dieta principale 
di specie autoctone. 
Parlare oggi di questa specie potreb-
be sembrare eccessivamente allar-
mistico in quanto le segnalazioni sul-
le coste italiane sono ridotte a poche 
unità, ma per le caratteristiche eco-
logiche ed etologiche della specie, 
per non incorrere nei rischi di un 
nuovo granchio blu sarebbe oppor-
tuno che gli organi decisionali istitu-
zionali comincino in accordo con le 
comunità scientifiche ad affrontare 
preventivamente il problema, stu-
diando metodiche che possano con-

tenere la possibile esplosione de-
mografica, riducendo i rischi per i 
nostri ecosistemi mediterranei e le 
specie oggetto di pesca.

MARE 

U
na tartaruga è stata rinvenu-
ta morta in mare a Ostia. A ri-
trovarne la carcassa, intorno 

alle 16.00 del 19 giugno, è stato è sta-
to Stoian Alin, l’assistente bagnante 
della spiaggia libera attrezzata “Ba-
hia Beach”. Non una comune Caretta 
caretta, ma un raro esemplare di “tar-

taruga liuto”, la dermochelys coria-
cea. Molto difficile da trovare nel 
Mediterraneo, è la più grande specie 

di tartaruga esistente al mondo, una 
specie minacciata classificata come 
“vulnerabile” nella lista rossa del-
l’Unione Internazionale per la Con-
servazione della Natura (Iucn), il 
principale organo mondiale che si oc-
cupa di tutela della biodiversità. 
“Mai vista una tartaruga così grande 

a Ostia”, ha commentato il bagnino.  
La tartaruga liuto è la più grande 
specie esistente nel pianeta, se alla 

nascita è lunga circa appena cinque 
centimetri, da adulta può raggiunge-
re i tre metri e i 600 chili di peso. Ha 
un carapace bruno e presenta delle 
creste longitudinali, completamen-
te diverso rispetto alla Caretta ca-
retta, ossia la tartaruga comune, che 
vive abitualmente nel Mediterra-

neo. È un animale nuotatore molto 
veloce, che può vivere più di ses-
sant’anni. “Nel Mediterraneo – spie-
gano i biologi marini – è una specie 
dalla presenza cosiddetta occasio-
nale e molto rara. Nutrendosi di me-
duse purtroppo le tartarughe le 
scambiano spesso per rifiuti di pla-
stica, ingerendoli”. 

La tartaruga più 
grande al mondo 

A Ostia è stata trovata la 
carcassa di un esemplare raro 
nel Mediterraneo: la tartaruga 
liuto, difficile da trovare e dal 
peso di circa 400 chili 



Taxi, nuove licenze 
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L
icenze bloccate da almeno 20 
anni, come le tariffe ferme da 
altrettanto tempo. L’Assesso-

rato comunale alle Attività produtti-
ve aveva messo fin dall’inizio nel mi-
rino l’obiettivo di smuovere una si-
tuazione ormai cronica e i risultati 
cominciano a vedersi. “Un primo pas-
saggio importante è l’adesione della 

nostra Amministrazione al decreto 
Urso – spiega l’assessore alle attività 
Raffaello Biselli – grazie al quale po-
tremo da subito aumentare del 20% 
il numero delle licenze rilasciate nel 
nostro Comune. Oggi abbiamo 34 li-
cenze e così a breve uscirà un bando 
per sette nuove autorizzazioni, un ri-

sultato immediato”. 
Un decreto emanato alla fine del-
l’estate scorso dal parlamento su ini-
ziativa di Adolfo Urso, Ministro delle 
Imprese e del Made in Italy, permette 
di aumentare la platea dei Comuni de-
stinatari, coprendo tutte le aree che 
hanno bisogno di un servizio più effi-
ciente e adeguato.  
L’Area Attività produttive sta lavo-
rando anche al nuovo Regolamento 
per i taxi che una volta approvato 
permetterà il varo di ulteriori nuove 
licenze. “Stiamo facendo tutti i pas-
saggi – spiega Biselli – anche con il 
presidente della Commissione e sia-
mo vicini alla meta. A fine estate 
avremo la quadra per poi approvarlo 
entro l’anno. A quel punto avremo la 

possibilità di emanare un nuovo ban-
do seguendo le indicazioni del decre-
to Bersani che varrà sia per taxi che 
per Ncc, una volta che avranno sbloc-
cato i decreti attuativi”.  
Anche per quanto riguarda le tariffe 
dei taxi si è arrivati a un buon punto: 
“Abbiamo fatto la trattativa durata di-

verse settimane con tutte le sigle sin-
dacali – continua l’assessore – la tarif-
fa per quanto riguarda l’aeroporto di 
Fiumicino e Roma rimarrà la stessa di 
60 euro. Ci saranno delle variazioni 
invece per le tratte diverse e per que-
sto ho preso l’impegno con le associa-
zioni a estendere le corse su tutto il li-
torale in aree prima non considerate 
del nostro Comune. Non è pensabile, 
infatti, che se un turista arriva a una 
stazione ferroviaria di Maccarese o 
Palidoro non abbia la possibilità di ar-
rivare a Fregene, Passoscuro, Focene 
o all’Ospedale Bambino Gesù. Questa 
è una richiesta espressa proprio dal 
sindaco Mario Baccini che ha chiesto 
alla categoria un’estensione del servi-
zio. Il nostro territorio ha bisogno di 

nuove licenze, è essenziale un amplia-
mento non solo di taxi ma anche di 
Ncc. Tutto sempre condividendo con 
le categorie le scelte e ascoltando le 
loro esigenze. Fondamentale sarà 
avere un nuovo Regolamento, poi sul 
numero delle nuove licenze vedremo 
cosa dicono le norme”. 

L’adesione al decreto Urso 
consente il varo di un primo 
bando, replicabile quando ci 
sarà il regolamento.  
Accordo con le sigle sindacali 
anche sulle nuove tariffe 
 
di Aldo Ferretti 

PRIMO PIANO
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Censimento delle 
Botteghe storiche 
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I
l Comune di Fiumicino, in linea con 
la legge regionale che disciplina la 
salvaguardia e valorizzazione delle 

Botteghe e attività storiche, ha annun-
ciato l’avvio del censimento finalizzato 
all’iscrizione nell’elenco regionale.  
L’iniziativa è volta a identificare e va-
lorizzare le attività economiche con 
una significativa storia nel tessuto so-
ciale e culturale del territorio. Il censi-
mento è pianificato dal regolamento 
n. 11 dell’11 agosto 2022, che defini-

sce i criteri e le modalità per la regi-
strazione delle botteghe e attività 
storiche nei singoli Comuni. 
“Si tratta – sottolinea l’assessore alle 
Attività produttive Raffaello Biselli – 
di un’opportunità che rappresenta un 
passo fondamentale nella conserva-
zione e promozione delle nostre tra-
dizioni commerciali e artigianali. Con 
questo censimento, miriamo non solo 
a riconoscere il valore delle attività 
economiche storiche, ma anche a for-
nire loro le risorse e il supporto neces-
sario per prosperare nel contesto 
economico contemporaneo”. 
Le istanze dovranno pervenire, com-
plete della documentazione richiesta, 
entro il 10 settembre 2024 all’indiriz-
zo di posta elettronica certificata 
(PEC): protocollo.generale@pec.co-
mune.fiumicino.rm.it,  indicando 
nell’oggetto “Censimento delle botte-

ghe e attività storiche”. 
“È un risultato importante – commen-
ta la presidente della Commissione 
Attività produttive Francesca De Pa-
scali – è la prima volta che questo av-
viene a Fiumicino, nonostante la leg-
ge regionale sia di qualche anno fa ed 
è il giusto riconoscimento per quelle 
attività che hanno continuato a vive-
re e a investire sul territorio. Sono or-
gogliosa di questa idea che ho sempre 
portato avanti e condiviso con la 
Commissione”. 
Le Botteghe storiche laziali censite al 
30 novembre 2023 sono: 293 a Roma 
e provincia, 108 a Rieti e provincia, 80 
a Viterbo e provincia, 32 a Frosinone 
e provincia, 71 a Latina e provincia.  
Sono 29, invece, i Mercati storici: 17 
nella Capitale, 3 a Frosinone e provin-
cia, 9 a Latina. Per quanto riguarda le 
Fiere storiche, sono complessivamen-

te 24, 4 a Frosinone e provincia, 
16 a Latina e provincia, 4 a Rieti 
e provincia.  Roma inoltre ha 94 
attività di commercio su aree 
pubbliche di valenza storica, i 
cosiddetti urtisti. In questa li-
sta presto si aggiungeranno an-
che quelle del territorio del Co-
mune di Fiumicino. 
“Le Botteghe storiche del La-
zio – interviene Roberta Ange-
lilli, vicepresidente della Giun-
ta regionale del Lazio e asses-
sore allo Sviluppo Economico, 
al Commercio, all’Artigianato, 
all’Industria e all’Internaziona-
lizzazione – sono tesori prezio-
si che custodiscono la storia, la 
tradizione e l’identità della no-
stra regione. È fondamentale 
preservare queste attività che 
rappresentano un patrimonio 
di competenze e di professio-
nalità da valorizzare”.  

Iscrizione nell’albo regionale  
entro il 10 settembre.  
L’assessore Biselli: “Per 
riconoscere il loro valore storico 
fornendo loro le risorse e il 
supporto necessario” 
 
di Matteo Bandiera  

INIZIATIVE
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Vacciniamoci 
anche d’estate 
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È
 partita lo scorso 20 giugno alla 
Casa della Salute di Ostia e 
presso il Consultorio di Fiumi-

cino la campagna estiva per le vacci-

nazioni obbligatorie e raccomandate 
per età promossa dalla Asl Roma 3. Si 
chiama “Vacciniamoci anche d’estate” 
e prevede altri due appuntamenti a lu-
glio e a settembre. 
“Anche quest’anno abbiamo voluto 
offrire la possibilità ai residenti sul 
territorio della nostra Asl di effettua-
re le vaccinazioni raccomandate e 
suddivide per fasce di età – spiega 

Francesca Milito, Direttore Generale 
della Asl Roma 3 – quindi con un rag-
gio di azione che va dall’età neonatale 
a quella adulta. È davvero importante 
vaccinarsi e farlo, se necessario, an-
che d’estate, approfittando della 
chiusura delle scuole o di una disponi-
bilità del nostro tempo più ampia. 
L’area che ricopre la nostra Asl com-
prende una parte del litorale laziale, 
nello specifico il Municipio di Ostia e 
il Comune di Fiumicino, dove la densi-

tà abitativa sale in modo evidente du-
rante la stagione estiva. Una ragione 
in più per alzare l’attenzione di tutti su 
un tema di grande importanza come 
quello vaccinale”. 
“Le vaccinazioni rappresentano l’in-
tervento più efficace e sicuro per la 
prevenzione delle principali malattie 
infettive – aggiunge Patrizia Gram-
matico, responsabile U.O.S. Immu-
noprofilassi della Asl Roma 3 – e in 
considerazione dell’importante im-
patto che possiedono sulla salute 

pubblica è nostro compito promuo-
vere i programmi vaccinali e incenti-
vare la profilassi a tutte le età, in ogni 
stagione dell’anno. La Asl Roma 3 in 
questo modo tutela il diritto di ogni 
cittadino di essere protetto da quel-
le malattie che si possono prevenire 
attraverso le vaccinazioni. Ognuno 
di noi, vaccinandosi, dimostra di ave-
re a cuore la propria salute e anche 
quella della comunità”. 
“Vacciniamoci anche d’estate” preve-
de altri due appuntamenti a Ostia il 4 
luglio e il 19 settembre dalle 8.00 alle 
13.00 (Casa della Salute di Ostia, Lun-
gomare Paolo Toscanelli 230) e pres-
so il Centro vaccinale di Fiumicino 
(via Giorgio Giorgis 56) il 4 luglio e il 5 
settembre dalle 14.30 alle 16.30. L’ac-
cesso alle due strutture è libero, ba-

sta essere muniti di tessera sanitaria. 
In alternativa, qualora le date indi-
cate non risultino congeniali, è pos-
sibile prenotare collegando al sito 
d e l l a  A s l  R o m a  3  a l l ’ i n d i r i z z o 
www.aslroma3.it/sportello-unico-
vaccinazioni/, telefonando al Nume-
ro verde vaccinazioni 800605040 
(dal lunedì al venerdì ore 8 alle ore 
18) o inviando una e-mail a vaccina-
zioni@aslroma3.it. 
Vaccinarsi è importante. Quindi Vac-
ciniamoci anche d’estate.  

La campagna della Asl Roma 3,  
a luglio e a settembre altri due 
appuntamenti a Fiumicino e Ostia  
 
di Chiara Russo 

SALUTE
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Muri per tutti 
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S
abato 15 giugno si  è svolta 
nell’Area archeologica dei Porti 
di Claudio e di Traiano una visita 

guidata con un focus specifico sulle 
tecniche murarie che caratterizzano i 
grandi complessi di stoccaggio di Por-
tus: i Magazzini Traianei e i Magazzini 
Severiani. Si tratta del primo appunta-
mento di un progetto di archeologia 
pubblica che si svolgerà in autunno e 
che sarà condotto dal Parco archeolo-
gico di Ostia antica in collaborazione 
con Valeria Di Cola,  archeologa 
esperta di Archeologia dell’Architet-
tura e di Archeologia Pubblica e idea-

trice del progetto “Muri per tutti”. 
I muri romani sono veri e propri palin-
sesti che portano su di sé le tracce di 
una pluralità di azioni, distruzioni, ri-
costruzioni, restauri, riusi antichi e 
moderni. Attraverso l’osservazione 
delle tecniche murarie impiegate nel-
la costruzione dei due complessi di 
stoccaggio si possono notare gli 

aspetti strutturali e tecnologici, tipo-
logici e funzionali e, quando possibile, 
anche cronologici. 
I due complessi di stoccaggio ben si 
prestano a un racconto incentrato sui 

muri: i Magazzini Traianei si conser-
vano ancora in elevato su una vasta 
area e presentano diverse tipologie di 
paramenti murari, sintomatici delle 
diverse fasi di costruzione e di restau-
ro che essi affrontarono nel corso del-
la loro lunga vita, dalla seconda metà 
del I secolo d.C. alla fine del V secolo, 
con il passaggio delle mura tardoanti-

che e oltre, fino al IX secolo d.C.; i Ma-
gazzini Severiani, d’altro canto, pur 
presentando murature omogenee, 
offrono lo spunto per porsi domande 
sul loro progetto originario e sulla lo-
ro funzione. 
I partecipanti alla visita non sono 
ascoltatori passivi: vengono coinvolti 
nell’osservazione diretta delle mura-
ture, vengono sollecitati a porsi e a 

porre domande, a guardare con at-
tenzione le differenze tra un muro e 
l’altro: l’impiego di tecniche murarie 
differenti può voler significare diffe-
renti funzioni degli spazi, ma anche 
differenti epoche di costruzione. 
Al tempo stesso la visita consente di 
scoprire Portus, il grande porto di Ro-
ma imperiale, e di sapersi orientare 
all’interno di esso, capendo dove un 
tempo c’era l’acqua e dove era co-
struito, e infine di poter immaginare 
la vita nel porto e di chi vi lavorava, le 
emozioni dei marinai provenienti da 
ogni parte del Mediterraneo, la soler-
zia dei facchini che scaricavano le sti-
ve delle navi, la precisione dei magi-
strati e dei funzionari preposti alla ge-
stione, all’amministrazione e alla logi-
stica, la fatica disumana di coloro che 
trainavano a spalla, da Portus fino a 
Roma, risalendo il Tevere, le chiatte 
fluviali con il loro carico. 

Il progetto di archeologia pubblica 
a Portus sulle tecniche murarie  
dei grandi complessi di stoccaggio: 
i Magazzini Traianei e i Magazzini 
Severiani 
 
di Marina Lo Blundo / Parco archeologico Ostia antica 

ARCHEOLOGIA
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Notti d’estate, 
tornano gli eventi 
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D
al 10 luglio e fino al 15 agosto 
lungo i ventiquattro chilo-
metri di costa del Comune 

torneranno le luci dei riflettori. Per il-
luminare gli artisti di ben trenta spet-
tacoli previsti tra Fiumicino, Fregene 
e fino a Passoscuro.  
Ci saranno i concerti di artisti come 
Michele Zarrillo, Tiromancino, Lda, e 
Gemelli Diversi. Talk show con ospiti 
del livello di Carlo Verdone, Neri 
Marcorè, Anna Pettinelli, Michela 

Andreozzi, Gianmarco Tognazzi. Se-
rate di cabaret, bande musicali e dan-
za, proiezioni di film che hanno se-
gnato la storia del cinema con attori e 
registi presenti. Spazio anche alla me-

moria con un omaggio a uno dei più 
amati attori italiani: Marcello Ma-
stroianni per il centenario della sua 
nascita.  
“Notti d’Estate” è stato presentato nel-
l’Aula Consiliare direttamente dal sin-
daco Mario Baccini, dagli assessori alla 
Cultura e alle Attività produttive, Fe-
derica Poggio e Raffaello Biselli e dal 
direttore artistico Massimo Guelfi. 
Si parte in pompa magna il 10 luglio 
dalla Pineta Federico Fellini di Frege-
ne nella stessa area dello scorso an-
no, sul palco sotto i pini secolari i “Sa-
lotti d’Autore” presentati da Arianna 
Ciampoli. In apertura subito “La not-
te di Neri Marcorè”, personaggio po-
liedrico da non perdere. L’11 la “Not-
te di Franco Califano”, a ricordare il 
cantante e le sue canzoni saranno 
Claudia Gerini, Alberto Laurenti e 
Maurizio Mattioli. Il 13 “La notte dei 

supereroi”, il 14 Carlo Verdone ac-
compagna l’amico Giovanni Battista 
Grassi nella presentazione del libro 
“La porta si apre”, autobiografia di un 
chirurgo oncologo. “Lui cura il corpo, 

io l’umore”, ha scritto il regista nella 
prefazione del libro.  
Ancora il 19 la “Notte in rosa”, con 
Anna Pettinelli, Michela Andreozzi, 
Rossella Brescia ed Eleonora Danie-
le. Il 18 “La notte del crimine” con 
Gianmarco Tognazzi, Massimiliano 
Bruno, Sara Baccarini, Kabir Tavani e 
Grace Ambrose. E il 19 quella degli 
attori con Giorgio Tirabassi, Paolo 
Calabresi e Francesco Pannofino.  
Il 20 per il 100° anniversario della na-
scita, la notte dedicata a Marcello 
Mastroianni che a Fregene ha abitato 
a lungo, passeggiando spesso in bici-
cletta. La settimana successiva spa-
zio alla Pro Loco di Fregene Maccare-
se che propone cinque serate omag-
gio: il 25 luglio a Flavio Bucci con la 
proiezione del film “Il Marchese del 
Grillo”, il 26 a Sandra Milo con “8½” e 
“Cabiria”, il 27 a Enrico Vanzina con 

“Sapore di Mare” e il 28 luglio a Mat-
teo Garrone con “Io Capitano”.  
“La rassegna rappresenta un impor-
tante momento di valorizzazione cul-
turale e sociale per il nostro Comune 

Ci saranno i concerti in darsena di 
artisti come Michele Zarrillo, 
Tiromancino, Lda e Gemelli 
Diversi. In via della Torre 
Clementina Antonio Giuliani e a 
Ferragosto tributo ai Queen  
 
di Fabio Leonardi 

EVENTI
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– spiega il sindaco Mario Baccini – il 
programma offre una varietà di even-
ti di alto profilo, pensati per soddisfa-
re gusti diversi del pubblico. Ringra-

zio gli artisti, gli organizzatori e tutti 
coloro che hanno contribuito alla rea-
lizzazione di questa iniziativa”. 
Quattro concerti con artisti di richia-
mo nazionale saranno invece la princi-
pale attrattiva ad agosto degli spetta-
coli di Fiumicino. Si tratta di Michele 
Zarrillo il 7, LDA l’8 e i Tiromancino 

l’11 che si esibiranno nel piazzale della 
darsena mentre i Gemelli Diversi sa-
ranno protagonisti il 3 agosto a Passo-
scuro in piazza Santarelli. Eventi di un 

certo spessore si svolgeranno anche 
ad Aranova: il 25 luglio alle 21.30 sera-
ta cabaret con Carmine Faraco nel 
Centro commerciale La Tartaruga, a 
seguire il concerto dei Fratelli Her-
nandez. Il 26 lo show dei Centouno e il 
tributo a Lucio Battisti di Luca Vicari & 
Anime Latine. Nel parco di Villa Gu-

glielmi, il 20 luglio sarà possibile assi-
stere all’esibizione della Banda musi-
cale della Marina Militare e nei due 
giorni successivi a spettacoli degli al-

lievi delle scuole di danza locali. Sem-
pre sul palco della darsena di Fiumici-
no, il 9 agosto saliranno i Ritmo 90 e la 
sera successiva protagonista la comi-
cità di Valentina Persia. Il 13 riflettori 
puntati sulla finale regionale del con-
corso di Miss Italia che si terrà su viale 
della Torre Clementina nel Borgo Va-
ladier. Il 14 spettacolo di cabaret con 
Antonio Giuliani e a Ferragosto per la 
Festa dell’Assunta il tributo ai Queen.  
“L’organizzazione della rassegna ha ri-
chiesto un grande impegno di tanti – 
dichiara l’assessore alla Cultura Fede-
rica Poggio – abbiamo lavorato per 
creare non solo una varietà degli 
eventi di qualità, ma anche sulla ric-
chezza culturale del nostro territorio”.  
“Di fatto il programma era già iniziato 
con la sagra del pesce – precisa Raffa-
ello Biselli, assessore alle Attività 
produttive – poi è proseguito con la 
Via del gusto che ha riscosso una 
grande partecipazione e poi con l’in-
stallazione della ruota panoramica, 
un simbolo dell’estate di Fiumicino”.  

EVENTI



Villaggio dello Sport, 
il ritorno 
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I
l Villaggio Sportivo Beach Estate 
2024 è stato inaugurato lo scor-
so 14 giugno sul Lungomare della 

Salute di Fiumicino. Il programma di 
sport sulla sabbia, promosso dall’As-
sessorato comunale al turismo, è ini-
ziato sabato 15 giugno con l’evento di 
Sky Sport “International Beach Soc-
cer Tour (IBST)”.  
Fiumicino è stata infatti una delle tap-
pe estive del prestigioso torneo orga-
nizzato dalla lega IBS. Il girone, che si è 

svolto in due giornate, sabato 15 e do-
menica 16 giugno, ha visto sfidarsi Ita-
lia, Brasile, Romania ed Egitto. 
“Siamo entusiasti – dice l’assessore al-
lo Sport e Turismo, Federica Poggio – 
di ospitare un mese di eventi sportivi 
sulla spiaggia al Villaggio Sportivo Be-
ach Estate 2024. Un’iniziativa che non 

solo promuove il turismo nella nostra 
città, ma offre anche un’opportunità 
unica per assistere a competizioni di 
alto livello. Gli appuntamenti sulla 
spiaggia dureranno fino al 14 luglio e 
saranno accompagnati da una serie di 
iniziative di intrattenimento. Invitia-
mo tutti i cittadini a partecipare agli 
eventi che saranno a ingresso libero e 
gratuito”. 
Anche Maccarese, nella tradizionale 
sede dello stabilimento Acqua&Sale, 
da sempre frequentato dai beachers 
romani, il 29 e 30 giugno è stato il tea-
tro della seconda tappa della XX edi-
zione dell’ICS Beach Volley Tour Lazio 
organizzata dalla Fipav Lazio, col pa-
trocinio della Regione Lazio, in colla-
borazione con Roma Beachtour che 
ha visto una grande partecipazione 
anche da fuori regione.   
Nel tabellone femminile nell’atteso 

atto conclusivo che ha visto in campo 
le due più forti coppie della tappa, lo 
spettacolo non è certo mancato. 
Avanti Milena Stacchiotti/Alice Eaco 
dopo il primo set ma Luna Cicola/Jes-
sica Jenifer Luca non hanno mollato 
vincendo il secondo parziale, portan-
do così il match al tie break. Punto a 

punto fino al rush finale che l’espe-
rienza di Stacchiotti e la fresca verve 
di Eaco hanno portato dalla loro parte 
il match e conquistando la partita per 
2-1 (21-15; 19-21; 15-12) e la secon-
da tappa della kermesse. 
Nella finale maschile, a cui non è man-
cato il tifo del pubblico assiepato in-
torno ai campi allestiti all’Acqua&Sale 
di Maccarese, invece è stato netto il 
dominio della coppia romana Michele 
Conrado Veiga Scalera/Diego De Ste-
fano che hanno spento le resistenze 
dei pescaresi Alessio Gallo/Alessan-
dro My imponendosi con un nettissi-
mo 2-0 (21-13; 21-12) . Diego De Ste-
fano, protagonista di spettacolari gio-
cate, è stato premiato come MVP del 
torneo maschile.  
A premiare gli atleti vincitori, oltre al 
presidente della Fipav Lazio Andrea 
Burlandi e al direttore generale di Ro-
ma Beachtour Antonio Carlucci, an-
che Alex Ranghieri, beacher azzurro 
che, insieme ad Adrian Carambula, 

sarà protagonista dei prossimi Giochi 
Olimpici di Parigi 2024. 
La tappa di Maccarese dell’ICS Beach 
Volley Tour Lazio è stata plastic free. 
Bandite le bottiglie di plastica, gioca-
tori, staff e arbitri hanno utilizzato 
borracce personali per dissetarsi e ri-
fornirsi d’acqua. 

Fino al 14 luglio spazio a tanti 
eventi sulla sabbia, a partire 
dall’International Beach Soccer 
Tour. Spettacoli, eventi, partite 
sullo schermo, un punto di 
riferimento per tanti  
 
di Aldo Ferretti  
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Un patrimonio 
di gastronomia 
e turismo  

52 

I
l 28 giugno allo stabilimento l’Ulti-
ma Spiaggia di Focene si è svolta 
una piacevole serata dedicata al 

turismo. L’Amministrazione comuna-
le, infatti, si è aggiudicata un bando re-
gionale partecipando all’Avviso pub-
blico finalizzato alla concessione di 
contributi a sostegno della program-

mazione e della realizzazione di mani-
festazioni con il progetto “La Città di 
Fiumicino: un patrimonio di storia, 
cultura e attrattive turistiche”. L’obiet-

tivo era quello di realizzare una serie 
di iniziative, concentrate come da re-
golamento in un’unica giornata, volte 

a promuovere e valorizzare le attrat-
tive turistiche, culturali ed enogastro-
nomiche locali, i prodotti tipici regio-
nali e le eccellenze artigianali. Ulte-
riore finalità prevista è quella di crea-
re momenti di socialità diffusa, pro-
muovere gli interessi collettivi dello 
sviluppo culturale e turistico locale. 
La serata si è aperta alle 19.30 con 
una splendida degustazione di Peri-
feria Iodata, l’associazione senza sco-
po di lucro di Fiumicino che tra i pro-
pri obiettivi principali ha proprio 
quello di promuovere il patrimonio 
enogastronomico del territorio. Lo 
chef Marco Fedeli, insieme al presi-
dente dell’associazione Marco Fio-
rucci, ha proposto piatti improntati 
sulla produzione locale della flotta 
peschereccia di Fiumicino, la più 
grande del Lazio. Arzilla sfilacciata, 
agretti e cipolla rossa; miniburger di 
maccarello al panko, majo alla sena-
pe, datterino al forno; cappelletto ai 
pesci di roccia, su passatina di pomo-
doro fredda e olio al basilico; chevice 
di tonno bianco (alalunga), crema di 
carote e mandorle di Maccarese. 
“Il menù prevedeva portate gastrono-
miche a cura del nostro giovane chef 

Marco Fedeli – spiega Fiorucci – ec-
cellenze provenienti come sempre dal 
nostro territorio e per concludere un 
delizioso gelato al cacao 100% Gran 
crù los Bejucos e crumble ai frutti di 
bosco di Vincenzo Lenci. Erano pre-
senti anche le stesse aziende produt-
trici come Salvatore Garofalo di Pinus 
Pinea con i pinoli di Fregene, vini e bol-
licine a cura di Cantina Solis Terrae 
sempre di Fiumicino”. Sono stati letti 
brani di gastronomi famosi per descri-
vere i piaceri del palato e la diffusione 
della cultura enogastronomica.  
Insieme al sindaco Mario Baccini, pre-

sente anche il vicepresidente della 
Regione Lazio Roberta Angelilli, l’as-
sessore comunale alle Attività pro-
duttive Raffaello Biselli e il consiglie-
re comunale Patrizia Fata, oltre a tan-
ti ospiti.  
Dalle 21.00 la platea si è trasferita 
sulla spiaggia per assistere allo spet-
tacolo. In partenza c’è stato il cabaret 
de “I Centouno”, poi ancora cabaret 
con “Luciano Lembo”, alle 22.00 lo 
spettacolare concerto musicale di 
“Luca Vicari & Anime Latine”, tributo 
Lucio Battisti, dalle 23.00 dj set sulla 
spiaggia con “Umberto e Damiano di 
Radio Deejay”. 
“L’Amministrazione comunale – han-
no sottolineato gli assessori Raffaello 
Biselli e Federica Poggio – si è aggiu-
dicata un bando della Regione Lazio 
per la concessione di contributi a so-
stegno della programmazione e della 
realizzazione di manifestazioni cultu-
rali. L’obiettivo raggiunto era proprio 
quello di realizzare una serie di inizia-
tive concentrate in un’unica giornata 
volte a promuovere e valorizzare le 
attrattive turistiche, culturali ed eno-
gastronomiche locali, creando mo-
menti di socialità diffusa”. 

La serata del 28 giugno a Focene, 
degustazione di Periferia Iodata 
con un menù a valorizzare 
le produzioni locali e tanti 
spettacoli in riva al mare  
 
di Marco Traverso
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Una vacanza per tutti 
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S
vegliarsi in rada circondati da 
acque cristalline, dimenticarsi 
delle spiagge affollate e tocca-

re mete esclusive ogni giorno diverse. 
Una vacanza in barca a vela è tutto 
questo e molto di più. È anche, e so-
prattutto, un patrimonio di emozioni 
che solo il contatto diretto con il mare 
può dare. E genera un senso di libertà 
unico, che deriva dal poter decidere 
del proprio tempo e della propria de-
stinazione in ogni momento, senza 

sottostare a prenotazioni di treni e 
aerei, senza l’incubo delle file in auto-
strada, senza i vincoli del dover deci-
dere tutto prima. Una vacanza in bar-
ca a vela significa scoprire quella pro-
fonda e intima soddisfazione che de-
riva dall’avere raggiunto la nostra 
meta navigando nel vento, senza con-
sumare combustibile, senza spende-
re soldi, senza inquinare. E, normal-
mente, la nostra meta è un’isola o un 
tratto di costa dove dar fondo all’an-
cora e attendere, fra bagni di sole e 
mare, che giunga la fine della giorna-
ta. Questo è un momento magico, che 
conduce verso il rito del tramonto, 
gustando un aperitivo in pozzetto 
mentre si prepara la cena o dirigendo 
a terra, alla scoperta di isole, piccoli 
paesi, ristorantini sul mare. Dove è 
possibile fare tutto questo? Ovun-
que. Le destinazioni in Mediterraneo 
sono infinite, come numerose sono le 
società che propongono itinerari e 

imbarcazioni di dimensioni di-
verse. E in questo ambito si 
manifesta l’unico vero vinco-
lo da osservare scrupolosa-
mente: quello di affidarsi a 
società di charter serie, che 
abbiano una flotta efficiente 
e skipper preparati e capaci 
di condurre in sicurezza la 
barca e gestire la settimana 
all’insegna del benessere di 
bordo. Insomma: mai come 
in questo caso, è obbligato-
rio diffidare dei dilettanti. 
Andare per mare, anche in 
vacanza, è una cosa seria. 
Per il resto serve davvero 
poco. Non servono com-
petenze tecniche, né ab-
bigliamento particolare e 
nemmeno una prepara-
zione fisica da atleti. 
Qualche maglietta e co-
stumi, una felpa per la 
sera e tanta voglia di co-

noscere luoghi meravigliosi e nuove 
persone. I costi? Lo dicevamo all’ini-
zio, molto più bassi di quelli che ali-
mentano l’immaginario collettivo. 
Nel periodo più caro, a cavallo della 
fine di luglio e metà agosto, una bar-
ca di 12 metri, che può ospitare fino 
a otto persone può arrivare a costare 
mediamente sui 5 mila euro compre-
so lo skipper.  Significa una spesa a 
persona di circa 90 euro al giorno al-
la quale bisogna aggiungere even-
tuali spese di porti e carburante, 
sempre da dividere fra tutti i parteci-
panti, e il costo dei pasti, il cui impor-
to varia a seconda della frequenza 
con cui si decide di cenare al risto-
rante invece di cucinare a bordo. E 
per chi desidera una vacanza all’inse-
gna del relax più completo, occorre 
aggiungere il costo della hostess o 
dello steward che può variare dai 
1.200 ai 1.400 euro a settimana. 
Quest’anno sono due le mete che l’Ac-
cademia del Mare ha scelto per la pro-
pria flotta: verso sud, le isole Ponzia-
ne e Flegree, e verso ovest, fra l’arci-
pelago de La Maddalena e il sud della 
Corsica. Il primo itinerario ci porterà 
a navigare verso Palmarola, che Folco 
Quilici definiva l’isola più bella del 
Mediterraneo, e poi Ponza, con le sue 
baie, e Ventotene, carica di storia e fa-
scino, per spingerci poi, se lo si vuole, 
verso le incantevoli Procida, Ischia e 
Capri. Per chi sceglie il nord della Sar-
degna, ci sono a disposizione baie e 
isole contornate dalle acque più belle 
del mondo, giornate di vela con un 
vento fresco che raramente manca, e 
la possibilità di raggiungere a poche 
miglia le coste del sud della Corsica. E 
visto che l’Accademia è soprattutto 
una scuola che ha l’obiettivo di avvici-
nare le persone al mare, anche sul 
fronte delle vacanze le tariffe sono 
mediamente più basse rispetto alle 
medie del mercato. A questo punto 
noi siamo pronti. E voi? 

La crociera in barca a vela, 
costa meno di una pensione 
sulla costa romagnola con tanti 
vantaggi in più.  
Due mete proposte,  
le isole Ponziane e Flegree  
o l’arcipelago de La Maddalena 
e il sud della Corsica 
 
a cura dell’Accademia del Mare

VELA
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Il comandante 
Silvestro Girgenti 
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P
assaggio di consegne al vertice 
della Capitaneria di Porto Ro-
ma Fiumicino. La cerimonia è 

avvenuta lo scorso 27 giugno nel piaz-
zale della Capitaneria, alla presenza 
delle autorità civili, religiose e militari 
del territorio. Dopo tre anni il Capita-
no di Vascello Giuseppe Strano ha la-
sciato l’incarico di Capo del Compar-
timento Marittimo e Comandante del 
Porto di Roma, al Capitano di Vascello 
Silvestro Girgenti, proveniente dalla 

segreteria del viceministro delle In-
frastrutture e dei Trasporti Edoardo 
Rixi. Il Capitano di vascello Giuseppe 
Strano, destinato al 2° Reparto Affari 
Giuridici e servizi di istituto del Co-
mando Generale del Corpo delle Ca-

pitanerie di Porto, ha salutato il per-
sonale militare e civile nel corso della 
cerimonia. 
Il profilo professionale del Capitano 
di Vascello Silvestro Girgenti è costi-
tuito da diverse esperienze, dall’an-
no 1997 è stato in tutti i servizi d’isti-
tuto assolti dal Corpo delle Capita-
nerie di Porto Guardia Costiera, con 
approfondimento delle attività a 
contenuto giuridico-ambientale, 
nonché alla guida/coordinamento di 
locali sezioni e nuclei di Polizia Giu-
diziaria; in ordine a tale ultimo ruolo, 
ha contribuito a portare a termine 
con successo diverse operazioni di 
polizia marittima, anche per la re-
pressione di illeciti ambientali. 
“Ci teniamo – dice il capogruppo Pd 
Fiumicino, Ezio Di Genesio Pagliuca – 
a dare il benvenuto e a fare i migliori 
auguri al neo Capo del Compartimen-

to Marittimo e Comandante del Porto 
di Roma al Capitano di Vascello, Silve-
stro Girgenti. Siamo certi che farà be-
ne a Fiumicino e avrà sempre la nostra 
collaborazione. Allo stesso tempo ci 
preme ringraziare l’ormai ex Coman-

dante, il Capitano di Vascello, Giusep-
pe Strano per l’impegno profuso e per 
i risultati ottenuti nella nostra città”. 
E sabato 29 giugno al porto turistico 
di Roma a Ostia, nel corso dell’evento 
“Mare di legalità”, organizzato dalla 
Lega Navale Italiana, alla presenza 

del Capo dello Stato Sergio Mattarel-
la, è stata annunciata l’intitolazione di 
una barca a vela, confiscata alla crimi-
nalità organizzata, al Comandante 
della Guardia Costiera Natale De 
Grazia, Medaglia d’oro per meriti am-
bientali. La barca a vela è stata affida-
ta alla Lega Italiana Navale – Sezione 
di Reggio Calabria e svolgerà attività 
di salvaguardia ambientale con a bor-
do i ricercatori dell’Agenzia regionale 
della protezione dell’ambiente della 
Calabria. L’unità è una delle otto bar-
che dedicate a persone che hanno sa-
crificato la loro vita nella lotta alle or-
ganizzazioni criminali, imbarcazioni 
che porteranno, in ogni porto visitato, 
la testimonianza concreta delle loro 
storie. All’evento, tra le tante autorità 
e un numeroso pubblico di giovani, 
hanno partecipato i familiari del Co-
mandante De Grazia, il Comandante 
Generale della Guardia Costiera, Am-
miraglio Ispettore Capo Nicola Carlo-
ne, che per l’occasione ha donato un 
Crest del Corpo che accompagnerà le 
navigazioni dell’imbarcazione. 

Alla guida della Capitaneria di 
Porto di Roma sostituisce 
Giuseppe Strano. E il Capo dello 
Stato Mattarella al porto di Ostia 
in memoria del comandante 
Natale De Grazia  
 
di Alberto Sestante 
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El paraiso, nel film 
mezza Fiumicino 
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È
 uscito nelle sale cinematografi-
che il 6 giugno 2024 il film “El 
paraíso”, la nuova pellicola di-

retta da Enrico Maria Artale che vede 
Edoardo Pesce recitare nei panni del 
protagonista Julio Cesar. L’attore in-
terpreta un quarantenne che vive in-
sieme a sua madre in una casa vicino 
alla foce del fiume Tevere. Il film, infat-
ti, è quasi interamente girato a Fiumi-
cino, tra la zona del vecchio faro, il ma-
re, numerose strade del centro stori-

co e il Comune, divenuto per l’occasio-
ne “l’ambasciata colombiana”. Per le 
riprese è stata preziosa la collabora-
zione della Commissione Cinemato-
grafica Città di Fiumicino.  
Il film è stato presentato in anteprima 

in concorso alla 80ª Mostra interna-
zionale d’arte cinematografica di Ve-
nezia il 3 settembre 2023 nella sezio-
ne Orizzonti. 

A Venezia, è stato candidato per i se-
guenti premi: Premio Orizzonti per la 
miglior interpretazione femminile a 

Margarita Rosa de Francisco; Premio 
Orizzonti per la miglior sceneggiatura 
a Enrico Maria Artale; Premio Arca 
Cinema Giovani al miglior film italia-
no. Il film racconta la vicenda di una 
coppia sui generis, formata da madre 

(Margarita Rosa De Francisco), e fi-
glio (Edoardo Pesce), che lavorano in-
sieme alle dipendenze di uno spaccia-
tore locale. Julio e sua mamma sono 

molto affiatati, inseparabili: vanno 
sempre a ballare e lavorano fianco a 
fianco. Ma arriverà nelle loro vite una 
presenza che per la madre si rivelerà 
scomoda: Ines (Maria del Rosario), la 
ragazza che susciterà la gelosia di lei. 
Nel cast c’è anche Giulio Montesi nei 
panni di Lucio. 
“Il film – dice il regista Enrico Maria 
Artale – è una storia d’amore tra una 
madre e un figlio, una tragedia colora-
ta che affonda i propri eroi nelle sfu-
mature cangianti dei loro umori più in-
timi, nella delicatezza e nella violenza. 
È il racconto quasi mitologico di un le-
game basato sul sangue che ho tenta-
to di sottrarre al giudizio, senza voler 
stabilire se ciò che unisce profonda-
mente i due protagonisti sia un atto di 
amore, più forte delle convenzioni so-
ciali, o un atto psichico disfunzionale 
che dimostra l’impossibilità di accet-
tare una naturale separazione. Pos-
siamo davvero tracciare una linea che 
distingua amore e follia, la forza irri-
ducibile del sentimento dalla paura 
profonda di restare soli per sempre?”. 

Diretto da Enrico Maria Artale 
con protagonista Edoardo Pesce, 
è girato tra il vecchio faro, il 
mare, le strade del centro e 
persino la sede comunale 
trasformata in ambasciata  
 
di Chiara Russo 
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La carità come 
strumento di libertà 
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L
a formazione dell’individuo 
nell’educazione alla democrazia 
come strumento per la libertà 

dell’individuo è il messaggio che mon-
signor Mario Toso, arcivescovo di Fa-
enza-Modigliana, ha voluto sottoli-
neare durante la presentazione del 
volume “Chiesa e Democrazia”, nel-
l’aula consiliare. La libertà intesa co-
me partecipazione attiva dell’indivi-
duo nel processo democratico è stato 
il tema al centro del dialogo di monsi-

gnor Toso con il vescovo della Diocesi 
di Porto Santa Rufina, Gianrico Ruzza 
e con il sindaco Mario Baccini. 
Toso ha sottolineato l’urgenza del-
l’educazione alla libertà, che sia però 

incentrata sul rispetto dell’altro. Ogni 
persona è singolarità ma è anche 
apertura al vero, al bene, a Dio, alla so-
lidarietà: “La libertà è anche impegno 
da parte di ciascuno di liberare gli altri 
dalle catene – spiega l’autore – è im-
portante che lo stato sociale, che deve 
consentire diritti individuali e sociali, 
progredisca nella crescita di una de-
mocrazia deliberativa non solo parte-
cipativa, nella quale i cittadini concor-
rano alla realizzazione di servizi. È 
una conquista dei secoli scorsi – con-
tinua Toso – il convincimento che la 
promozione della persona umana è 
inscindibile dallo sviluppo della de-
mocrazia, intesa soprattutto come in-
cessante costruzione di senso e di for-
ma di vita sociale e politica mediante 
il concorso di tutti”. 
Il vescovo Ruzza ha sottolineato la ne-
cessità di guardare alla formazione 

partendo dal territorio ove non esi-
stono più quei “corpi intermedi sinda-
cati, partiti, che sostenevano l’indivi-
duo nella crescita e nel confronto con 
la società. “Oggi – ha detto Ruzza – as-

sistiamo a fenomeni come l’Hikiko-
mori di giovani che si estraniano, vit-
time di quelle che sono state ricono-
sciute vere e proprie patologie men-
tali, questo per una carenza di forma-
zione, di accoglienza. È importante 
che si riparta dai giovani, dalle dioce-
si, da tutte le categorie sociali che 
hanno necessità di ricompattarsi su 
valori. La nostra esperienza è proprio 
quella di riunire e fare appello a colo-
ro che vogliono e devono impegnarsi 
per rispondere a questa esigenza di 
democrazia portando avanti una 
scuola di formazione che come primo 
atto ha interpellato il mondo politico 
del territorio, facendo appello alla re-
sponsabilità degli amministratori”.  
Agli appelli dei vescovi, il sindaco Ma-
rio Baccini ha ribadito l’importanza di 
“passare da una responsabilità indivi-
duale per sostenere la responsabilità 
collettiva facendosi carico di essere, 
come amministratori del territorio 
che ancora hanno un dialogo diretto 
con i cittadini e con le esigenze reali, 
l’ultimo baluardo da cui ricominciare a 
educare alla politica, alla partecipa-
zione democratica testimoniando con 
i fatti la realtà della dottrina sociale 
della Chiesa che pensa al bene comu-
ne, che agisce per la collettività”.  
Su questi temi la giornalista Emma 
Evangelista ha moderato il dibattito 
incalzando la discussione sulle dina-
miche attuali della partecipazione at-
tiva alla vita pubblica ed elettorale, 
sull’astensionismo e sui temi della 
tecnocrazia a confronto con il siste-
ma democratico. A Ruzza le conclu-
sioni del dibattito: “Una democrazia 
ad alta intensità, come l’ha definita il 
confratello Toso, deve avere un riferi-
mento valoriale etico, altrimenti di-
venta una serie di regole senza ani-
ma e senza anima la vita non c’è”. 

Presentato nell’Aula consiliare  
il libro di Monsignor Toso  
“Chiesa e Democrazia”,  
dibattito con il vescovo Ruzza e il 
sindaco Baccini su libertà 
individuale e impegno civile  
 
di Chiara Russo 
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Strisce blu, solo cassa 
 
Il Comune di Fiumicino durante il 
Consiglio comunale dello scorso 28 
giugno ha approvato il piano parcheg-
gi che prevede l’attivazione delle stri-

sce blu ovunque. 
Una decisione che noi potremmo pu-
re condividere, se non fosse che le 
scelte dell’amministrazione denota-
no la volontà di fare cassa e non di fare 
ordine agevolando la vita dei cittadi-

ni, residenti e non. Lo testimonia il fat-
to che i parcheggi a pagamento ri-
guarderanno Fregene e tutto il lungo-
mare di Maccarese. 
In più, non sono state previste age-
volazioni per i lavoratori e per i resi-
denti. Si tratta dell’ennesima azione 
scellerata di questa amministrazio-
ne, che continua non rispettare i pro-
pri cittadini. Entrando nel merito 
delle tariffe, dovrebbe esserci mag-
giore comunicazione in quanto non è 
possibile trovare informazioni su 
modalità di pagamento e agevolazio-
ni da nessuna parte. Come ad esem-
pio, le auto ibride. In questo modo 
non si fa altro che ingenerare confu-
sione tra chi in realtà dovrebbe poi 
sostenere economicamente il prov-
vedimento. Inoltre, ancora una volta 
vediamo una maggioranza sbadata e 
incapace di amministrare un territo-
rio così vasto. Non vogliamo pensare 
che ci sia malizia dietro ad alcune 
mancanze evidenti, come per esem-
pio quella di non attivare le strisce 
blu a Focene o Passoscuro. 
 

Il capogruppo PD, Ezio Di Genesio Pagliuca

FORUM

Bando trasporto 
scolastico, grave ritardo 
 
Ancora una volta, l’Amministrazione 
comunale dimostra la propria incapa-
cità nella gestione dei servizi essen-
ziali per i cittadini. È dello scorso 3 lu-
glio la notizia della pubblicazione, con 
estremo ritardo, del bando per il tra-
sporto scolastico, che vedrà la luce 
solo a settembre. Una situazione as-
surda e inaccettabile, che evidenzia la 
totale inadeguatezza nei tempi e nei 
modi dell’operato dell’assessore al 
Trasporto Pubblico Locale, Angelo 
Caroccia. Un ritardo che comporta 
soprattutto gravi conseguenze per la 
pianificazione del servizio, lasciando 
le famiglie del nostro comune nell’in-
certezza e nella difficoltà di organiz-
zare al meglio l’inizio dell’anno scola-
stico. Non è accettabile che un servi-

zio fondamentale come il trasporto 
scolastico venga gestito con tanta su-
perficialità e disorganizzazione. 
L’Amministrazione comunale e l’asses-
sore Caroccia rispondano di questa 
inefficienza e prendano immediati 

provvedimenti per garantire che situa-
zioni del genere non si ripetano in futu-
ro. Le famiglie del nostro comune me-
ritano serietà, competenza e rispetto. 

Angelo Petrillo,  

capogruppo Lista civica Ezio sindaco 



63



Auguri a Sergio, che l’8 luglio festeg-
gia i suoi 90 anni: un traguardo davve-
ro straordinario! Sei una persona spe-
ciale, buona e gentile e in questo gior-
no speciale, ti auguriamo di trascorre-
re una giornata piena di felicità cir-
condato dalle persone che ti vogliono 
bene. Auguri da Cristina e da tutti gli 
amici di Fiumicino. 
 

In ogni bollicina del tuo brindisi ci so-
no tutti i nostri auguri, frizzanti, leg-
geri e affettuosi. Buon compleanno 
Valerio dai tuoi amici! +18. 
 
Umberto alias Do Careca il 19 luglio 
spegnerà le candeline nel suo amato 
ristorante di Maccarese. Tanti auguri 
da tutti i clienti, da tutti i carnivori e 
dagli amici. 
 

Auguri di buon compleanno a Claudia 
che il 6 luglio compie gli anni, da parte 
della tua cara amica Tania, che davve-
ro non sa più come stupire dopo 29 
anni di amicizia. 
 

Buon compleanno a Roberto Cac-
chione, inimitabile campione del 
mondo di pizza alla teglia, che il 17 lu-
glio festeggerà il suo compleanno. Au-
guri con affetto da tutti i clienti che ha 
sedotto con le sue insuperabili pizze! 
 

Il 13 luglio Marco festeggia il suo 
compleanno. Auguri da tutti gli iscritti 
alla nuovissima palestra “Modus vi-
vendi”. E… tanti auguri anche per que-
sta tua nuova avventura! 
 
Tanti Auguri a Giulia per il suo com-

pleanno che festeggerà il 23 luglio. 
Uno speciale saluto dalla Gabetti di 
Fiumicino. 
 
Il 16 luglio Ezio Di Genesio Pagliuca 
festeggerà il suo compleanno. Cento 
di questi giorni e auguri da tutti gli 
amici del Comune. 
  
L’8 luglio Gianluca Consiglio festeg-
gerà il suo 53° compleanno. Tutti gli 
amici e i clienti di Cielo gli fanno gli au-
guri più sinceri.

LIETE

        CENTRO ELABORAZIONE DATI
    CAF PATRONATO CONTABILITÀ
PRATICHE LEGALI E NOTARILI

C E N T R O  S E R V I Z I  FA P

SRLS

Viale di Castel San Giorgio, 217/L
00054 Maccarese, Fiumicino, RM

Tel. +39 06.66.79.291 •     csfap2016@gmail.com

Lunedì / Venerdì
ore 09:00 - 12:30

Martedì / Giovedì
15:30 - 18:30
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Gianfranco Pascucci tra i protagonisti del congresso 
dove scienza, pesca e gastronomia si propongono di 
preservare la salute umana e quella degli oceani 
 
di Fabrizio Monaco  

Da Fiumicino 
a Tenerife  

Extra
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S
i chiama Encuentro del los ma-
res. Si è svolto a Tenerife ed è 
l’unico congresso del mondo a 

riunire intorno a un tavolo la scienza, 
la pesca e la gastronomia con l’obiet-
tivo di preservare la salute umana e 
quella degli oceani. E quest’anno, in-
sieme a biologi marini, oceanografi, 
leader dell’industria e della pesca, era 
presente anche Fiumicino con il suo 
chef stellato Gianfranco Pascucci che 
ha fatto il suo intervento sulle sfide 
future del Mediterraneo. Partendo 
dal suo piatto più provocatorio: il 
“Mare di Plastica”, manifesto contro il 
degrado delle spiagge nato per sensi-
bilizzare il pubblico contro l’abban-
dono della plastica che devasta i fon-
dali marini. Un piatto di grande im-
patto, quasi un sacchetto di plastica 

trasparente con all’interno dei fili 
scuri. In realtà una prelibatezza a ba-
se di seppia, utilizzata in tutte le sue 
parti e senza scarti, profumata dal sa-
pore iodato e da erbe di macchia. L’ef-
fetto della finta plastica è ottenuto 
grazie all’obulato, una pellicola tra-
sparente a base di amido di mais. Per-
ché il tema di questa sesta edizione 
della rassegna, in programma dal 17 
al 19 giugno, era proprio “Blue He-
alth”, la salute blu, per approfondire la 
relazione sempre più stretta tra l’ali-
mentazione e la salute umana.  
A promuovere e favorire il consumo 
di pesce, valorizzare la pesca e pre-
servare la salute dei mari, c’erano illu-
stri relatori, come Daniel Pauly, forse 
il professore di scienze della pesca 
più famoso al mondo; Carrie Ruxton, 
la più nota nutrizionista del Regno 
Unito per il suo lavoro nel campo del-
la salute pubblica; Carlos Duarte, di-
rettore scientifico del Meeting of the 

Seas e professore di scienze marine 
presso la King Abdullah University of 
Science and Technology in Arabia 
Saudita; Árni Mathiesen, politico is-
landese, veterinario ed ex Ministro 
della Pesca islandese che ha svolto un 
ruolo chiave nella gestione delle ri-
sorse ittiche; Javier Garat, presiden-
te dell’Unione Europea delle Associa-
zioni di Pesca (Europêche) tra i più 
competenti in materia di pesca, lob-
bying e regolamentazione.  
Gianfranco Pascucci, unico chef ita-
liano presente insieme a Pino Cutta-
ia, è intervenuto sul mare usando co-
me chiave di lettura la cucina. In un vi-
deo ha illustrato tutte le meraviglie 
del territorio di Fiumicino, raccon-
tandole con entusiasmo, come un 
esploratore innamorato. Un percor-
so intrapreso ogni giorno all’interno 
della cucina del suo ristorante, Pa-
scucci al Porticciolo, dove disegna 
rotte enogastronomiche lambendo 
tutte le eccellenze di un territorio 
unico a livello naturalistico. Con al-
l’interno ben tre Oasi del WWF, Mac-
chiagrande, Bosco Foce dell’Arrone e 
Vasche di Maccarese. Macchiagran-
de, una delle aree protette di maggior 
valore ambientale del litorale laziale, 
con le dune sabbiose che scivolano 
verso il mare e il bosco, è il suo orto 
delle meraviglie nel quale raccoglie 
erbe, radici, alghe, che diventano poi 
ingredienti dei piatti.  
E poi il mare, con la flotta pescherec-
cia più importante de Lazio, la campa-
gna retrostante con prodotti straor-
dinari, gli allevatori, i formaggi, il Bio-
distretto Etrusco Romano. Una rete 
virtuosa di sostenibilità ambientale 
ed economica. “Essere chiamato a 
questo congresso – spiega Pascucci – 
insieme a nomi di caratura interna-
zionale è sicuramente un segnale for-
te sull’importanza del lavoro che sto 
facendo da anni non solo su questo 
territorio. Tutelare il mare e valoriz-
zare tutte le risorse che gli apparten-
gono è un gesto di grande responsa-
bilità, che ha ripercussioni in tutti gli 
aspetti della nostra vita”. 
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Luca Pezzetta, dopo i massimi riconoscimenti 
ottenuti per la pizza, raggiunge il top anche 
come forno con il premio “Dolce Roma” della 
guida di Repubblica 
 
di Fabio Leonardi 

Migliore Forno 
Extra
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S
ono bastati pochi mesi per otte-
nere subito un premio di rilievo: 
“All’artigiano del gusto che, an-

che attraverso il suo Micro Forno, 
continua a dimostrare una particolare 
sensibilità verso la valorizzazione dei 
prodotti del territorio”. Con questa 
motivazione è stato consegnato il 14 
giugno a Luca Pezzetta il premio “Mi-
gliore Forno”, conferito da Fattoria 
Latte Sano in occasione della presen-
tazione alla WEGIL di Roma della gui-
da “Dolce Roma” di Repubblica. 
“Inaugurata il 7 dicembre 2023, que-
st’insegna ha in breve tempo conqui-

stato una grande fetta di pubblico – si 
legge nella motivazione  – Ideatore 
del format è Luca Pezzetta, che con il 
suo Micro Forno, caratterizzato da 
una finestrella per vendita su strada, 
ha ridato ulteriore vita a quei forni 
aperti tutta notte, ideali sia per sfa-

mare chi è alla ricerca di uno spuntino 
notturno, sia chi vuole vivere una co-
lazione artigianale e di qualità”. 
Già apprezzato a Fiumicino per la sua 
pizzeria “Clementina”, Pezzetta ha 
spiegato bene quale è stato l’input 
che l’ha portato alla creazione di que-
sto nuovo marchio a suo nome: “Tan-
te volte ci è capitato dì dover riaprire 
la pizzerie per dar da mangiare a per-
sone che non sapevano dove andare 
– ha raccontato – ho inoltre pensato 
anche ai tanti turisti, che dopo ore e 
ore dì volo arrivano stanchi e affama-
ti senza trovare nulla aperto”. 

Da Micro Forno è possibile gustare 
anche prelibatezze di pasticceria dol-
ce, come torte di mele, crostate, 
ciambelle, pastiere e tozzetti,  o ga-
stronomia salata (pizza ripiena, fo-
cacce, pane, grissini). Con una men-
zione doverosa per i lievitati, colom-
be e panettoni, di assoluta qualità, 
una concezione moderna e allo stes-
so tempo tradizionale quella propo-
sta da Pezzetta.  
“Sono molto felice di aver ricevuto 
questo premio per me fonte di soddi-

sfazione e anche stimolo di crescita – 
ha commentato Luca – Ringrazio il 
nostro territorio senza il quale non 
sarei riuscito ad arrivare a questo 
punto. Anche grazie alla ‘Maccaresel-
la”, prodotto realizzato per intero con 
le mandorle e carote di Maccarese, 
siamo arrivati a vedere realizzare un 
sogno con il nostro nome premiato al-
l’interno di questa prestigiosa guida”.  
La ‘Maccaresella’ è veramente una 
creazione speciale, carote e mandor-
le di Maccarese, vaniglia Bourbon e il 
tradizionale impasto del cornetto al-
l’italiana: ogni mattina, il suo profumo 
invade tutto il laboratorio di produ-
zione del Micro Forno. Un dolce lievi-
tato, ideato proprio nell’ottica del 
progetto di valorizzazione territoria-
le avviato dal pizzaiolo di Clementina, 
in connessione con la Maccarese Spa 
e l’azienda agricola Salvalaio, produt-
trici, rispettivamente, delle mandorle 
e delle carote utilizzate per questo 
eccellente prodotto da forno.  
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Un decennio fantastico per lo studio del dottor 
Piero Giordano in cui lo studio è cresciuto 
continuamente diventando un punto di riferimento 
assoluto del territorio  
 
di Arianna Boldarin  

Modeldent, 10 anni 
da ricordare 

Extra
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S
ono passati dieci anni dall’aper-
tura dello studio dentistico 
Modeldent del dottor Piero 

Giordano a Fiumicino, un anniversa-
rio importante che merita di essere 
ricordato. La clinica odontoiatrica è 
un esempio di come la professione 
odontoiatrica si sia evoluta negli ulti-
mi 10 anni. “In questo decennio, infat-
ti, la nostra professione ha subito 

un’enorme trasformazione grazie al 
progresso tecnologico – spiega Gior-
dano – Ora gran parte del lavoro vie-
ne svolto tramite computer e disposi-
tivi digitali, come scanner, telecame-
re intraorali, Tac e immagini 3D. Que-
sta digitalizzazione ha facilitato note-
volmente il lavoro, migliorando l’ac-
curatezza e l’efficienza delle diagnosi 
e dei trattamenti. Anche la segreteria 

è completamente digitalizzata, per-
mettendo una gestione ottimale dei 
dati dei pazienti”. 
Modeldent offre numerosi servizi e 
utilizza tecnologie all’avanguardia 
con utilizzo di endoscopi per una vi-
sualizzazione migliorata durante i 
trattamenti con la possibilità di ese-
guire lastre e ortopanoramiche di-
rettamente in studio. Lo studio di-
spone di tre poltrone operative, uti-
lizza solo materiali di alta qualità per 
cementi e resine, assicurando risul-
tati duraturi. Una delle sue specialità 
sono gli interventi  di implantologia, 
una procedura che permette di so-
stituire denti mancanti con protesi 
fisse su impianti. Iniziata negli anni 
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’90, oggi questa tecnica viene ese-
guita  di routine perché sicura ed ef-
ficace, con un’altra percentuale di 
successo, permette di migliorare e 
non poco la qualità della vita dei pa-
zienti. Gli impianti vengono effet-
tuati con un anestesista presente in 
studio, per garantire al paziente 
massima tranquillità e comfort, 
uscendo dallo studio con una protesi 
fissa in una sola seduta. Vengono uti-
lizzati materiali come zirconia per le 

capsule definitive e gli impianti hanno 
una garanzia di 10 anni per la parte 
protesica, a condizione che il pazien-
te segua regolarmente i controlli.  
Modeldent a Fiumicino, oggi rappre-
senta un centro all’avanguardia gra-
zie anche al suo team composto da 

ben tredici professionisti, anestesi-
sta e specialisti nelle varie branche 
dell’odontoiatria compresi.  
Lo staff si aggiorna continuamente 
nelle ultime tecnologie attraverso una 
formazione continua con l’obiettivo di 
fornire trattamenti di altissima qualità 
e di garantire il benessere dei pazienti.  
Modeldent, via del Canale 50/A, tel. 
06-4549.4891 - 388.5677.276.
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Aperto da poco a Fiumicino è il paradiso 
degli appassionati di giardinaggio, 
tantissime le piante e i fiori in mostra in  
uno spazio molto grande, con aiuole dimostrative  
e nella zona relax parco e laghetto 
 
di Arianna Boldarin

Giardini di Marzo, 
il super vivaio 

Extra
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G
iardini di Marzo sono un pic-
colo miracolo. Come trasfor-
mare un terreno incolto in 

uno splendido e modernissimo viva-
io. Un’impresa di un esperto perito 
agrario come Fabio Bambini, della 

moglie Anna Addario e del figlio Mar-
co, animati da una profonda passione 
per il verde, capaci di offrire uno spa-
zio comodo e piacevole dove trovare 
una grande varietà di fiori e piante.  
Per arrivarci bisogna sapere dove si 
trova, perché non è una zona di pas-
saggio di Fiumicino, in via via Dosso 
Alto, una stradina tra via Falzarego e 
via Arsiero parallela a via dell’Aero-
porto. Ma una volta arrivati si viene 
subito ricompensati dalla varietà in 
mostra, dalla struttura e dalla genti-
lezza dei titolari.  
Fabio ha una competenza che pochi 

possono vantare, da anni nel settore 
della realizzazione dei giardini, im-
pianti di irrigazione, potature di alto 
fusto, trattamenti fitosanitari, pro-
gettazione e cura del verde.  
All’interno del vivaio sono state crea-

te anche delle aiuole dimostrative 
per mostrare ciò che realmente viene 
sviluppato all’esterno da Fabio e dal 
suo team. Il vivaio è molto grande, ha 

un’estensione che comprende due 
capannoni di 250 mq ciascuno, uno 
dedicato alle piante da interno e l’al-
tro alle fioriture stagionali, piante 
grasse Giromagi, aromatiche e varie-
tà per l’orto, vasi, terra e concimi. Poi 
proprio di fronte alle due serre è sta-
to allestito uno spazio dedicato alle 
piante mediterranee con molte varie-
tà di rampicanti, alberature, rose e 
più avanti ci sono diversi ettari desti-
nati all’esposizione di piante ad alto 
fusto, da siepe e cespugli. 
Tra i progetti futuri di Fabio e Anna c’è 
anche quello di destinare una parte 
degli spazi agli orti sperimentali, in 
collaborazione con la Coldiretti e le 
scuole del territorio. Giardini di Mar-
zo è il luogo ideale per gli appassiona-

ti del giardinag-
gio e dopo aver 
scelto le piante si 
può anche sosta-
re nella zona re-
lax, dove è stato 
r e a l i z z a t o  u n 
parco con laghet-
to, tavolini, om-
brelloni per acco-
gliere chiunque 
voglia trascorre-
re del tempo im-
merso nella tran-

quillità del vivaio. Confezionamento 
e consegne sono sempre gratuiti co-
me i sopralluoghi e i preventivi; su or-
dinazione è possibile avere piante 
che non sono presenti nel vivaio. Fa-
bio, Anna e Marco si impegnano ogni 
giorno per fare sì che la loro azienda 
sia innovativa e con la passione che li 
accompagna offrono un servizio uni-
co e impeccabile.  
Giardini di Marzo si trova a Fiumicino 
in via Dosso Alto. Aperto dal lunedì al 
sabato dalle 9.00 alle 13.00, il pome-
riggio dalle 15.30 alle 19.00.  
Info: 328-7381109 – 320-6389680.
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L’iniziativa del consigliere comunale Giuseppe Miccoli: 
“Riconnettiamoci disconnettendoci lasciando il cellulare 
a casa e ridiventando padroni del proprio tempo”  
 

di Fabio Leonardi 

Silent reading book 
Storie

74 

S
ilenzio e lettura. Il consigliere 
comunale Giuseppe Miccoli, 
ben prima della sua avventura 

politica, ha sempre dato molta impor-
tanza all’arte, alla poesia, alla medita-
zione e soprattutto a tutti quei com-
portamenti che permettono di ritor-
nare in sintonia con se stessi e con i 

propri simili. Così a giugno ha lanciato 
la sua nuova iniziativa: “Riappro-
priarsi del proprio tempo almeno per 
qualche ora, spegnendo il cellulare e 
cercare di uscire dalla digitalizzazio-
ne che assorbe sempre di più la nostra 

vita”. In tutto il territorio del Comune 
ha così organizzato incontri di lettura 
con la seguente modalità: “Portiamo 
il nostro libro – spiega Giuseppe – per 
un’ora spegniamo il cellulare e leggia-
mo in silenzio. Regaliamoci per un’ora 
questa opportunità, condividiamo al-
la fine le nostre impressioni sulla let-

tura, scambiandoci amabilmente 
sguardi, sorrisi, gioia e le sensazioni 
della riconnessione. Il nostro tempo è 
prezioso, rendiamolo sacro con un 
vero atto di potere, non siamo contro 
la tecnologia ma per un suo uso con-

sapevole”. 
Non a caso uno dei suoi poeti preferiti 
è Franco Arminio: “Abbiamo bisogno 
di cose profonde – è una delle sue 
preferite – e invece zampettiamo in 
superfice. Quello che conta è capire 
che una giornata, una qualsiasi, è il 
tuo splendore. La gioia è anche una 
piccola cosa, dobbiamo decidere che 
quello è il nostro giorno, altrimenti 
abbiamo sempre una meta più grande 
da raggiungere e non ci godiamo mai 
quello che abbiamo raggiunto. Una 
bella mattina di sole, la buona salute: 
sono già una gloria. I giorni semplici 

sono in realtà dei giorni im-
mensi, colossali. Domani è 
un giorno semplice”.  
Le uniche regole del “Silent 
reading book” sono que-
ste: spegnere il cellulare, 
non disturbare durante la 
lettura, sorridere, essere 
gioiosi e gentili, portare 
qualcosa da bere da condi-
videre e un telo. 
Gli appuntamenti, liberi e 
gratuiti, si sono svolti su 
tutto il territorio del Comu-
ne di Fiumicino: il 18 giugno 
all’asilo nido Il Piccolo Prin-
cipe Yogarmonia da lui ge-
stito, il 25 a Villa Guglielmi 
a Fiumicino, il 2 luglio a Te-
sta di Lepre davanti alla se-
de dei Due Liocorni in largo 
Formichi, il 9 a Palidoro da-
vanti alla Farmacia sociale 
Salvo D’Acquisto.  
Prossimi appuntamenti a 
Focene, Passoscuro, Tra-
gliata, Tragliatella, Aranova 

con date e orari da definire. Da set-
tembre gli appuntamenti avranno una 
cadenza mensile che si potrà seguire 
sui social del gruppo. Info: Giuseppe 
Miccoli 338-8150437, giuseppemic-
coli12@gmail.com. 



75



Storie

Per le strade si incontra un’infinità di fiori e piante 
sconosciute, un’applicazione gratuita aiuta a 
orientarsi in questa varietà e a capire cosa abbiamo 
la fortuna di guardare  
 
di Gianmarco Papi  

Dare un nome 
alla bellezza 
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L
asciandosi alle spalle il letargi-
co inverno, con l’avvento della 
primavera e dell’estate, si co-

pre di un mantello di nuovi colori e 
sfumature che rappresenta una gioia 
per gli occhi. Il limpido cielo azzurro 
consiglia di calcare bene in testa il 

cappello e di passeggiare tra le vie al-
berate per godere della frescura del-
la penombra. Inoltre, sulla via per il 
mare il cui fragore si mischia ai versi 
dei pappagalli e dei gabbiani, ci si sof-
ferma, di tanto in tanto, su delle pic-
cole e variopinte chiazze di colore. Si 
strabuzzano gli occhi, ma sono solo 
fiori. Fiori di cui non si sa il nome, tra 
piante altrettanto sconosciute. Dare 
un nome a questa bellezza che posse-
diamo non servirebbe anche a ren-
derle giustizia? 
È possibile risolvere questo dilemma 

in maniera semplice e divertente. 
Tanto per ricordare che la tecnologia 
è solo uno strumento e che l’uso che 
ne facciamo ne determina la bontà 
come la cattiveria, si può citare un’ap-
plicazione gratuita per telefono che 
viene in nostro soccorso in questa si-

tuazione. Si chiama “PlantNet” ed è 
un database che cataloga piante, 
frutti, fiori e cortecce di tutto il mon-
do. Utilizzarla è facile, basta fare una 
foto al proprio bersaglio e digitare se 
si vuole scoprire il nome di una foglia 
oppure di una bacca. Et voilà, il risul-
tato è presto detto e supportato da 
una comunità attiva di persone che, 
quotidianamente, documentano e in-
ventariano le piante della loro città o 
dei luoghi in cui viaggiano. Non si trat-
ta di affrontare complicati studi solo 
per distinguere una margherita da 

una pratolina comune, bensì di con-
durre questa ricerca con il piglio del 
bambino che vuole esplorare il mon-
do in cui vive. È un’attività amatoriale 
e dilettantistica, ma proprio questi 
sono i suoi punti forti: la passione e il 
piacere che si provano nel momento 
in cui una nuova immagine va ad ar-
ricchire la nostra collezione persona-
le di un nuovo tassello di bellezza. 
Questa semplice azione ci mette in 
contatto con la realtà concreta che ci 
circonda e ci permette di riappro-
priarci dello spazio fisico che abitia-
mo. Stupirsi per un panorama mozza-
fiato è sicuramente una sensazione 
stupenda, ma avere l’impressione di 
conoscerlo, di sentirlo, come parte di 
sé è un’esperienza ancor più intensa e 
appagante. 
In un momento storico in cui il rispet-
to dell’ambiente sta giustamente di-
ventando un nuovo imperativo mo-
rale, ricominciare ad apprezzare le 
piccole cose può essere un antidoto 
valido per sconfiggere qualsiasi for-
ma di scetticismo.  
L’ignoranza, spesso inconsapevole, 
rende indifferenti. La mancanza di un 
nome proprio peggiora la situazione 
perché sembra così di avere a che fare 
con una massa indistinta, qualcosa di 
confuso. Conoscere singolarmente gli 
elementi che danno corpo alla vita, 
che sia una pianta, un colore o un ma-
teriale da costruzione, ci rende parte 
integrante dello scenario che percor-
riamo. Una parte essenziale che si im-
pegnerà con tutte le sue forze per evi-
tare che questo spettacolo cessi di esi-
stere o venga anche solo danneggiato. 
Proprio la bella stagione offre un’oc-
casione irripetibile. L’opportunità di 
incontrare una delle tante varietà di 
rosa, un cespuglio di lantana, dei ciuf-
fi di malva selvatica, delle pittore-
sche gazanie, il delicato gelsomino 
azzurro, gerani zonali, l’ibisco, coto-
gni del Giappone e tante altre com-
parse che rendono unico il nostro 
soggiorno in questo splendido scor-
cio di litorale laziale.  
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Storie

È TOI-6883 b scoperto da Giuseppe Conzo del 
Gruppo Astrofili di Palidoro.  
Si trova nella costellazione del Delfino a 300 
anni luce dalla terra 
 
di Aldo Ferretti 

Un nuovo pianeta 

78 

È
 stato scoperto un nuovo pia-
neta extrasolare nella costella-
zione del Delfino a 300 anni lu-

ce da noi, simile a Giove, intorno a una 
stella simile al sole. Si tratta dell’og-
getto TOI-6883 b, così denominato 
secondo la nomenclatura Tess diven-
tato oggetto di interesse successiva-
mente alla segnalazione da parte di 
Giuseppe Conzo del Gruppo Astrofili 
Palidoro nel febbraio 2024.  
Sono state analizzate le osservazioni 

del telescopio spaziale Tess che han-
no mostrato un evidente transito ex-
trasolare con un calo di luminosità 
della stella target e tali osservazioni 
sono state segnalate su ExoFop, il 
programma di FollowUP di Tess, at-
traverso il quale Conzo ha ricevuto 
feedback positivo. 

In seguito all’approvazione a pianeta 
candidato, assieme a Mara Moriconi, 
si è effettuato uno studio che ha ana-
lizzato tutte le possibili casistiche che 
escludono l’osservazione della stella 
target da eventuali falsi positivi. 
A confermare questo pianeta è stato 
il team del Seti Institute guidato da 
Laureen Sgro che ha effettuato diver-
se osservazioni per analizzare il pe-
riodo orbitale e tutte le caratteristi-
che fondamentali, utilizzando sia il 

metodo dei transiti sia quello delle 
velocità radiali, grazie ai quali si sono 
potute definire caratteristiche im-
portanti come la massa.  
Il pianeta è censito nel database eu-
ropeo dei pianeti extrasolari al se-
guente link: https://exoplanet.eu/ca-
talog/toi_6883_b—8968/. 
Nel gennaio del 2022 il  Gruppo 
Astrofili Palidoro, l’associazione di 
astronomia e divulgazione sul litora-

le romano, aveva individuato un’altra 
importante scoperta. Nella costella-
zione del Cefeo, a 13.500 anni luce 
da noi, nei pressi della Nebulosa Wi-
zard, è stata individuata una nuova 
stella variabile, cioè una stella la cui 
luminosità varia nel tempo. Si tratta-
va allora di una gigante rossa, risulta-
to ottenuto frutto di uno studio co-
minciato nel 2019, rafforzato grazie 
al confronto ottenuto con le osserva-
zioni di All-Sky Automated Survey 
della Ohio State University e con le 
osservazioni del Palomar Observa-
tory in Calidornia che ne hanno con-
fermato la veridicità. Tanto che la 
scoperta è stata approvata e certifi-
cata dall’American Association of Va-
riable Star Observers (Aavso). 
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NUMERI UTILI

Carabinieri 
Tel. 06.6522244 
 
Polizia Locale 
Tel. 06.65210790 
 
Polizia di Stato 
Tel. 06.6504201 
 
Guardia di Finanza 
Tel. 06.65024469 
 
Guardia Costiera 
Tel. 06.656171 
 
Protezione Civile 
Tel. 06.6521700 

Protezione Civile Animali 
Tel. 06-6521700 
Cell. 389-5666310 
 
Nucleo Cure Primarie 
Tel. 06.56484523 
 
Consultorio 
Tel. 06.56484750/52 
 
Biblioteca Villa Guglielmi 
Tel. 06.652108420/1 
 
Pro Loco Fiumicino 
Tel. 06.65047520 
 

ATI Raccolta Rifiuti 
Tel. 800.020.661 
 
Ritiro ingombranti a domicilio 
Tel. 800.020.661 (da fisso) 
Tel. 06-6522920 (da cell.) 
Lun-Sab 9.00-14.00 
 
Pronto Intervento Acea 
Tel. 800.130.335 
 
Segnalazione guasti 
illuminazione pubblica 
Tel. 800.894.520 

ORARI COTRAL  
Fiumicino città - Roma Eur metro Magliana

Pianificazione Urbanistica, Edilizia, 
Patrimonio comunale, Riserva Statale del 
Litorale, Personale. 
Tel. 06.652108904 - 06.65210425 
 
Servizi sociali, Pari opportunità, Farmacie, 
Cimiteri, Formazione e lavoro. 
Tel. 06.65210683 
 
Politiche scolastiche e giovanili, Sport, Ater e 
Trasporto pubblico locale. 
Tel. 06.652108296 
 
Agricoltura, Commercio e mercati, 
Attività produttive e Suap, 
Caccia e pesca. 
Tel. 06.65210432 
 

Lavori pubblici e manutenzione urbana, 
Viabilità e reti tecnologiche, Manutenzione 
del patrimonio urbanistico, Espropri, 
Prevenzione e sicurezza sul lavoro. 
Tel. 06.65210684 
 
Ambiente, parchi, verde pubblico e privato, 
Ciclo integrato dei rifiuti, Monitoraggio 
ambientale, Risparmio energetico, Demanio 
marittimo. 
Tel. 06.652108521 
 
Bilancio, Tributi, Programmazione economica e 
finanziaria, Informatizzazione e innovazione 
tecnologica, Aziende partecipate, Diritti degli 
animali. 
Tel. 06.65210

Controllare possibili variazioni consultando il sito www.cotralspa.it 
ORARI VALIDI DAL: 10/06/2024 AL: 21/07/2024

COMUNE DI FIUMICINO 
Piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 78 Fiumicino (RM) Centralino: 06.65210245

emergenze e numeri utili

Fiumicino - v. Portuense - Eur Magliana [Metro B]  
 
Lunedì - venerdì 
5.1   5  6.00  6.25  7.10  7.50  8.45  10.35   
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Sabato 
5.2   5  6.00  6.30  7.10  7.50  8.45  10.35  
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Domenica 
6.05  8.05  10.05  12.35  15.45  17.45    
19.45  21.05 
 

Eur Magliana [Metro  B] - v. Portuense - Fiumicino   
 
Lunedì - venerdì 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30  
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15  
20.15  21.50 
  
Sabato 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30 
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15 
20.15  21.50 
  
Domenica 
7.05  9.00  11.00  13.30  16.35  18.35  
20.35  21.50

6-12 luglio 
Farmacia Stella Maris 
Via delle Meduse, 77 
Tel. 06-65025633 
 
 
13-19 luglio 
Farmacie Comunali 
Via della Scafa, 145/D 
Tel. 06-6502445 
 
 
 20-26 luglio 
Farmacia della Darsena 
Via Anco Marzio, 44-46 
Tel. 06-89232057 
 
 
 27 luglio – 2 agosto 
Farmacia Farinato 
Via Trincea delle Frasche, 
211 
Tel. 06-6580107 
 
 
 3-9 agosto 
Farmacia Comunale Trincea 
delle Frasche 
Via Trincea delle Frasche, 
161/A 
Tel. 06-65025116



81



82 

ATTIVITÀ

Ag. Immobiliare Maria Vanacore - viale di Focene, 431 
Agenzia Funebre Torrimpietra - via O. Petrucci 26 
Alchiosco - via T. Clementina 
Alimar - via del Faro, 60 
Amelindo Fish - lungomare della Salute, 113 
Amisur - via Coroglio, 49/51 (Fregene) 
Andreucci Gomme - via Portuense, 2451 
Attardi - via Formoso, 21 
Autorità Portuale - piazzale Tirreno 
Bar +39 - via Portuense, 2480 
Bar Carlo - via della Scafa, 392 
Bar del Canale - via del Canale, 27 
Bar dell’Isola - via della Scafa, 149B 
Bar Marcellino - via Giorgio Giorgis, 112 
Bar Millennium - via Antonino Toscano 1/3 
Bar delle Meduse - via delle Meduse, 106-108 
Bar F e V - via Coni Zugna, 73 
Bar Tazza d’oro - via Portunno, 102/B 
Bar Titti & Silvestro - via Coni Zugna, 172 
Bar Traiano - via del Serbatoio, 26 
Bottone Hairdressing & Barber - via del Canale, 32 
C’è pizza per te - via V. d'Intino, 35 
Caffetteria Patrizi - piazza G. B. Grassi, 8 
Cerulli Macelleria - via del Canale, 22/D 
Cerulli Macelleria - via Passo Buole, 95 
Cerulli Vetreria - via delle Conchiglie, 23 
Cielo FCO - via T. Clementina, 154 
Codognola Serramenti - viale di Porto, 714 (Maccarese) 
Conad - via Coccia di Morto, 223 (Focene) 
Consiglio Tabaccheria - via T. Clementina, 156/B 
Demaio Assicurazioni - via delle Meduse, 134 
Disco Rosso - via T. Clementina, 158/A 
Doppio Zero - via S. Pertini, 10 
Edilizia Oggi - via Aurelia, 2381 (Aranova) 
Edilizia Silvestri - via Corona Australe, 3-11 (Maccarese) 
Eni Cafè - via Portuense km 24,720 
Fabimmobiliare - via Formoso, 45 
Farmacia dei Portuensi - via Portuense, 2488 
Farmacie Comunali - Via della Scafa, 145/D 
Farmacrimi - via delle Meduse, 77 
Fitland - via Portuense, 2415 
Follis - via Torre Clementina 146 
Formal Food - piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 8-9 
Fotottica Aldo - via T. Clementina, 132 
Gabetti Immobiliare - via Fiumara, 24/A 
Hotel Tiber - via Torre Clementina 276  
Immobilfaro - via G. Giorgis, 188 
La Dolce Sosta - via T. delle Frasche, 219 
Lazioterm - via Athos Maestri, 8 
L’Isola del Pulito - via A. Vellere, 34/a 
LifeBrain - via G. Bignami, 47-49 
Mamone Carrozzeria - via Falzarego, 11 
Modeldent - via del Canale, 50a 
Mondo Batteria - via del faro, 28 
Motobike - via della Foce Micina, 66 
My Garden - via Anco Marzio, 123 
Non c’era - via G. Giorgis, 128/A B 

Non Ci Resta Che Pizza - via delle Meduse,160 
Non solo Bar - via delle Meduse, 160 
Nuvole di fumo - via T. Clementina, 112 
NWC Marine - via della Scafa, 19 
Olimpia Club - Via del faro, 115 
Orlandi - via Arsia, 12 
Phygital - via delle ombrine, 17 
Pizzeria Marina - via T. Clementina, 194 
Ristorante Il Moro - via dei Lucci, 20 
Roomy - via Trincea delle Frasche, 258 
Rustichelli Tabaccheria - via Giorgio Giorgis, 25 
SAF - via Agropoli, 79 (Fregene) 
Solo Affitti - via G. Giorgis, 202 
Taxi Bar - via Foce Micina, 118/C 
Tabacchi Edicola - via Sandro Pertini, 31 
Terminal - via del Porto di Claudio, 8 
Vela e Cucina - via Monte Cadria, 73

Per la tua Pubblicità su Qui Fiumicino 
06.66560329

DOVE SIAMO

EDICOLE FIUMICINO

CORRAI 
via della Scafa 
 
IMPERIALE 
viale Traiano 
 
PETRUCCI 
via S. Pertini 
 
SALZARULO 
via del Faro 
 
STELLA ROBERTA 
via Foce Micina 
 
 
 

EDICOLA ARANOVA 
Largo Goni, 4 
  
EDICOLA 
TORRIMPIETRA 
Via Aurelia, 2789 
  
EDICOLA 
PALIDORO 
Piazza SS. Filippo e 
Giacomo, 1 
  
EDICOLA 
PASSOSCURO 
Piazza Villacidro 
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